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В ОЖИДАНИИ ЧУДА

БЕСПЛАТНЫЙ ЛИПЕЦКИЙ ГОРОДСКОЙ ЕЖЕНЕДЕЛЬНИК
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Трагедия на ЛТЗ обнажила 
равнодушие общества

Самый светлый день
Страстная неделя: строгий 
пост и подготовка к Пасхе

Большой ремонт 
В Липецке отремонтируют 
более 40 км дорог

Все выпуски  
читайте на сайте 
openlipetsk.ru
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МЕТАЛЛУРГИЧЕСКАЯ СМЕНА 

НОВАЯ МОНЕТА 

НА УБОРКУ СТАНОВИСЬ 

НЛМК приглашает школьников стать участниками 
восьмой металлургической смены. Она стартует  
3 мая на базе Центра поддержки одарённых детей 
«Стратегия», рассказали в пресс-службе НЛМК. 
Профориентационная программа рассчитана на 
учащихся 8–11 классов. 13 дней участники будут 
изучать металловедение, химию, математику, 
промышленную экологию, биофизику и проектную 
деятельность. Ребят ждут спортивные соревнования, 
квесты и интеллектуальные игры. Программа 
завершится защитой проектов, которые участники 
могут представить в День науки МИСиС и получить 
дополнительные баллы для поступления. 

Новую серебряную монету номиналом 3 рубля  
с изображением Валентины Терешковой выпустил 
Банк России. На одной её стороне — портрет 
Валентины Терешковой и стилизованное 
изображение чайки на фоне Земли, звёздного неба  
и абстрактных линий, символизирующих полёт  
в космосе. Как сообщили в липецком отделении 
Банка России, тираж монеты — 3 тысячи штук.

Улица Московская стала чище. Более 20 осуждённых 
исправительного центра № 1, а также сотрудники 
учреждения вышли на субботник. Как рассказали 
в пресс-службе УФСИН, планируется, что такие 
субботники станут регулярными.

КО
РО

ТКО
Ф

ото: Банк России

Ещё больше 
новостей  
в группе 
газеты в ВК

А втобусная остановка «28 микрорайон». Точно 
по графику почти бесшумно к ней подъезжает 
новый для Липецка вид транспорта — элек-

тробус. По внешнему виду, если не считать синего 
цвета корпус, практически ничем не отличается от 
привычных газомоторных автобусов. 

Замечаний нет
Пассажиров с улыбкой встречает водитель. В каби-

не у него тоже ничего необычного. Разве что вместо 
привычного индикатора топлива на панели управле-
ния — уровень зарядки аккумуляторов. Это едва ли 
не единственный показатель, за которым приходится 
следить водителю.

Вместимость электробуса КАМАЗ 6282 — 85 чело-
век, для сидения — 35 мест. Пассажиры отмечают, 
электробус отличается от автобусов заметно более 
плавным ходом, особенно во время начала движе-
ния и при торможении. Молодёжь оценила наличие  
в салоне USB-разъёмов для зарядки мобильных те-
лефонов. 

Так же как и в обычных автобусах, есть кнопки пода-
чи сигнала для требования остановки. Но в электробусе 
на них дополнительно нанесена информация шрифтом 
Брайля для слабовидящих и слепых пассажиров.

— Я на автобусе редко езжу, а тут раз — и сразу на 
электробус попал, — говорит один из пассажиров Иван 
Тоболин. — Мне кажется, когда он едет, в салоне тише, 

чем в автобусе. Единственное, на остановках, когда двери 
открываются, они сильно шумят.

— Это включается тепловая завеса, — объяснил заме-
ститель директора по эксплуатации МУП «Городской 
пассажирский транспорт» Дмитрий Ушков. — Когда на 
улице прохладно, чтобы при открытых дверях в салон не 
поступал холодный воздух, его перебивает поток тёплого,  
а летом всё будет наоборот. Это позволяет сохранять 
комфортную температуру в салоне. 

— Тогда всё отлично. Никаких замечаний нет. Беру 
свои слова обратно, — уже улыбаясь, отвечает Иван 
Кузьмич.

Нужна подзарядка
Электробус, сделав два круга по маршруту, возвра-

щается в депо. Причина — необходимость постоянной 
подзарядки аккумулятора. 

Электробус КАМАЗ 6282 проходит обкатку в липецке

ТЕСТ-ДРАЙВ НА 

«
СУММАРНЫЕ ЗАТРАТЫ 

НА ЭКСПЛУАТАЦИЮ 
ЭЛЕКТРОБУСА НА 10% НИЖЕ, 

ЧЕМ У ТРОЛЛЕЙБУСА

«
 Прокатиться на тестовой версии электробуса КАМАЗ 6282 можно до 24 апреля 
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 Пассажиры отмечают, электробус отличается от автобусов заметно более плавным ходом 
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ПОРТРЕТЫ ГЕРОЕВ

АТТЕСТАТ ДЛЯ ЭКСКУРСОВОДА 

КУЛЬТУРНЫЙ МАРАФОН

Подготовить фото фронтовиков для Бессмертного 
полка жителям региона помогут центры «Мои 
документы». Обратиться можно в любое отделение. 
Фотографию примут как из семейного альбома, так 
и на электронном носителе. При необходимости её 
отсканируют, а затем оформят в специальную рамку  
в формате А4. 

Первые 11 экскурсоводов Липецкой области получили 
аттестаты. Как сообщили в управлении культуры  
и туризма региона, с 1 июля этого года все экскурсоводы 
должны пройти аттестацию для ведения экскурсионной 
деятельности на территории Липецкой области. Она 
включает тестирование и практическое задание, которые 
можно выполнить в управлении культуры и туризма. 
Оценивает знания аттестационная комиссия, документ 
выдаётся на пять лет. Подать заявление, документы 
и оплаченную госпошлину можно в управление 
культуры и туризма или через МФЦ, а также на портале 
«Госуслуги».

Культурный марафон (6+) для школьников стартует  
в Липецком областном краеведческом музее  
(ул. Ленина, 25) 12 апреля. Ученики с 1 по 11 класс смогут 
познакомиться с традициями и историей родного края.  
С 12 апреля по 29 мая учащиеся посетят восемь 
культурно-образовательных пространств города: 
Липецкий музейно-выставочный центр, Липецкий 
областной краеведческий музей, зоопарк города 
Липецка, областной театр кукол, Липецкий 
государственный академический театр драмы имени 
Толстого, Липецкую областную детскую библиотеку, 
областную универсальную научную библиотеку, 
Быханов сад. Для участия в марафоне необходимо 
пройти регистрацию в мобильном приложении 
«Липецкая земля» и ответить на вопросы, составленные 
по экспозициям образовательных пространств. Доступ 
к заданиям открывается при сканировании QR-кода на 
культурно-образовательных пространствах марафона. 
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Тесты электробуса в Липецке проходят  
в рамках соглашения о сотрудничестве в сфере 
развития электрического транспорта и зарядной 
инфраструктуры, подписанного в конце марта 
ПАО «КАМАЗ», Sitronics Group и правительством 
Липецкой области. Электробус КАМАЗ 6282 
является одной из самых технологичных моделей 
в пассажирской линейке компании. Камский 
автозавод поставил автопредприятиям страны 
уже более 800 электробусов. Кроме того, КАМАЗ 
берет на себя обязательства по сервисному 
обслуживанию инновационного транспорта  
в течение 15 лет.

КАМАЗ 6282

— Производитель заявляет, что запас хода — 100 
км, — говорит Дмитрий Ушков. — На полную заряд-
ку аккумулятора на станции ультрабыстрой зарядки 
машине необходимо всего 30–40 минут. Потом элек-
тробус снова возвращается на линию. В Москве такие 
станции установлены на конечных остановках, поэто-
му и нужды сходить с маршрута нет. 

Экспертная оценка
Оценить преимущества нового транспорта лип-

чане смогут до 24 апреля. Встретить электробусы 
можно на разных маршрутах. Их специально будут 
менять, чтобы протестировать по максимуму. А вот 
водитель электробуса Галина Синюкова уже дала 
свою экспертную оценку: 

— Мне нравится. В управлении лёгкий, удобный. 
Салон по-домашнему уютный. А «заправляться» 
можно, не выходя из кабины. Подъехал к зарядной 
станции, нажал на кнопку, пантограф (манипулятор 
для погрузочно-разгрузочных работ, «механическая 
рука». — Прим. ред.) поднялся — батарея заряжает-
ся. Электробус более манёвренный, разгоняется мяг-
че, тормозит быстрее. Работала на троллейбусе, на 
трамвае, последнее время водила автобус, стаж рабо-
ты водителем — 12 лет, поэтому могу уже и оценить 
машину. 

От выгоды экологической  
к экономической

Одно их главных преимуществ электробуса КА-
МАЗ 6282 перед автобусом — экологичность: нет 
вредных выбросов. Перед троллейбусом — манёврен-
ность и возможность поехать по любой улице вне за-
висимости от контактной сети.

Говорить же об экономической выгоде липецкие 
специалисты МУП «Городской пассажирский транс-
порт» пока не берутся. Но, как заверяют их москов-

БАТАРЕЙКАХ 

ские коллеги, суммарные затраты на эксплуатацию 
электробуса на 10% ниже, чем у троллейбуса.

— Пока мы оцениваем только эксплуатационные 
характеристики: комфортность управления и об-
служивания, манёвренность на наших дорогах, на 
сколько хватает заряда аккумулятора и другие пока-
затели, — пояснил Дмитрий Ушков. — Экономиче-
скую составляющую можно оценить только при пол-
ноценной долгосрочной эксплуатации, когда будут 
установлены зарядные станции на маршрутах.

Если тест-драйв электробусов в Липецке прой-
дёт успешно, то уже к концу года на улицах горо-
да появятся 10 новых аналогичных машин и будут 
установлены три зарядные станции. Всё это закупят  
в рамках концессионного соглашения по модерниза-
ции трамвайной системы. Всего на развитие город-
ского электротранспорта Липецк получит 4,5 млрд 
из федерального бюджета, 5% к этой сумме добавит 
область. 

____________________________
Текст: Марина Костюк

Фото: Оксана Макарова

 Планируется, что на экранах в салоне будут показывать  
 название следующей остановки и время прибытия на неё 

 Водителей не нужно будет специально переучивать. 
 Управление электробусом не отличается от автобуса  
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БОЛЬШОЙ РЕМОНТ
По нацпроекту БКД в Липецке отремонтируют более 40 км дорог

В городе начался комплексный ре-
монт дорог в рамках национального 
проекта «Безопасные качественные 

дороги» (БКД). На обновление 40 км до-
рожного полотна из федерального бюд-
жета выделили 1,34 млрд рублей. О том, 
где ремонты уже начались и где плани-
руются, рассказал на брифинге председа-
тель городского департамента дорожного 
хозяйства и благоустройства Николай 
Дергунов.

Два путепровода
В рамках БКД выделили средства на 

обновление Сокольского и Октябрьского 
путепроводов. Сейчас на переправе, со- 
единяющей ЛТЗ с городом, идут работы 
в пешеходных зонах. Дорожники меняют 
изношенные плиты перекрытия, затем 
приведут в порядок подмостовую зону. 

На Сокольском мосту рабочие продол-
жают демонтаж покрытия тротуара по 
направлению движения от Заводской пло-
щади к улице Студёновской, фрезеруют ас-
фальт на проезжей части. Далее приступят 
к устройству покрытия пешеходной зоны 
и укладке дорожного полотна.

38 дорог
Подрядчики уже приступили к де-

монтажу асфальтобетонного покрытия  
и старых бордюров на улицах Белянско-
го, Кривенкова и Крупской. Им предсто-
ит уложить два слоя нового асфальта, 
заменить бортовые камни, знаки, раз-
метку, привести в порядок пешеходные 
зоны. Всего в этом сезоне комплексно 
восстановят 38 участков улично-дорож-
ной сети.

— Ежегодно мы стараемся зайти в ка-
ждую часть города, — говорит Николай 
Дергунов. — Ремонтом охвачены все че-
тыре округа Липецка. Среди отдалён-
ных районов — Карьер, НЛМК, Универ-
ситетский. Большое внимание в этом 
году уделяем дорогам частного сектора. 
Они составляют почти половину общей 
протяжённости — более 18 км. На 17 
улицах в рамках нацпроекта выполнят 
комплексные работы, ещё на трёх — по 
муниципальному заданию проведут от-
сыпку шлаком. В этом году, учитывая 
опыт прошлых лет, торги по всем объек-
там провели заранее. И уже в прошлом 
году удалось опережающими темпами 
выполнить основные работы на шести 
объектах — улицах Меркулова, 8 Марта, 
Амурской, Политехнической, проездах 
от Смирнова до Паровозной и через Ка-
менный Лог по Неделина.

Журналисты поинтересовались плана-
ми по ремонту дворовых проездов — жи-
тели жалуются на их состояние. Николай 

Дергунов пояснил, что в прошлом году 
эти работы проводились благодаря выде-
лению целевого финансирования по ини-
циативе губернатора Игоря Артамонова.

— Пока такой возможности нет, но 
ситуация может измениться. Запросили 
дополнительное финансирование, на-
деемся, что в этом году продолжим ре-
монты во дворах, — подчеркнул Николай 
Дергунов.

Защитный механизм
Ремонт дорог в Липецке будут вести 

три подрядные организации: «Инфи-
нити Групп», «Строительная дорожная 
компания» и муниципальное управ-
ление благоустройства. Все компании 
местные, зарекомендовали себя хоро-
шо. Но если что-то пойдёт не так, есть 
«план Б».

— У всех контрактов действует меха-
низм защищённости. Даже если под-
рядчика признают банкротом, то есть 
возможность обратиться в суд и вос-
пользоваться банковской гарантией, ко-
торая оформляется на весь гарантийный 
период, — отметил Николай Дергунов. — 
Эти деньги уже зарезервированы в банке 
на случай форс-мажора. В качестве за-
щитного механизма от некачественного 
ремонта выступает гарантия. Так, ООО 
«АРКС7» и ООО «Дорожник» присту-
пили к ремонту картами гарантийных 
участков дорог по улицам Минской, Ме-
таллургов и Водопьянова. Всего в этом 
году в рамках гарантийного ремонта 
ООО «Инфинити Групп», ООО ТК «Рус-
лан-1» и ООО «Строймастер» приведут 
в порядок 15 дорожных объектов.

ЕЖЕГОДНО МЫ СТАРАЕМСЯ ЗАЙТИ В КАЖДУЮ 
ЧАСТЬ ГОРОДА. РЕМОНТОМ ОХВАЧЕНЫ ВСЕ 

ЧЕТЫРЕ ОКРУГА ЛИПЕЦКА. СРЕДИ ОТДАЛЁННЫХ 
РАЙОНОВ — КАРЬЕР, НЛМК, УНИВЕРСИТЕТСКИЙ

«

«

6,5 МЛРД НА ДОРОГИ6,5 МЛРД НА ДОРОГИ

Всего в 2023 году в Липецкой 
области отремонтируют почти 
260 км автомобильных дорог 
регионального значения.  
В нормативное состояние приведут 
49 км уличной сети: 40 — в Липецке, 
5,5 — в Ельце и 3,3 — в Грязях. 
Также до конца года дорожники 
отремонтируют как минимум  
12 мостов. 
Всё это обойдётся в 6,5 млрд 
рублей, из которых 3,1 млрд — 
федеральное финансирование 
по нацпроекту «Безопасные 
качественные дороги».

Проезд разрешён
К большей части объектов подрядчики 

приступят в апреле-мае, вторая волна ре-
монтов ожидается в конце июня-начале 
июля. Задача — завершить все ремонты  
к 1 сентября. Важный момент: на сегодняш-
ний день ни одна из подрядных организа-
ций не заявила о перекрытии улиц во вре-

мя ремонтов. В мэрии учли опыт полного 
перекрытия на время ремонта улиц Зегеля 
и Плеханова. 

— Если такие заявки поступят, мы будем 
рассматривать их целесообразность. В пер-
вую очередь с точки зрения доступности 
жителей к каждому району. К этому мы 
относимся щепетильно. Пока планируются 
только локальные ограничения, в том чис-
ле скорости движения, — пояснил предсе-
датель департамента.

Ямочный ремонт
Кроме капитального в городе идёт  

и ямочный ремонт дорог. Его на свои сред-
ства делает департамент дорожного хо-
зяйства и благоустройства. И если зимой 
использовали литую смесь для устранения 
аварийной ямочности, чтобы избежать 

ДТП, то с середины апреля делают так на-
зываемый ремонт картами — срезают боль-
шой участок асфальта и укладывают новый. 

— У нас есть несколько критериев, по ко-
торым мы выбираем участки для ямочного 
ремонта, — рассказал Николай Дергунов. 
— Во-первых, наши структуры мониторят 
ситуацию, во-вторых, обращения липчан 

через ЕДС или портал «Развиваем Липец-
кую область вместе». Они нам подсказы-
вают места. Этот механизм позволяет дей-
ствовать более оперативно и быть на связи 
с жителями. В-третьих, мы реагируем на 
предписания наших надзорных органов. 

С 1 января департамент уже выполнил 
более 4 000 кв. м ямочного ремонта. Он за-
планирован и в Военном городке: на улице 
Игнатьева и пока безымянной улице, кото-
рая расположена возле стадиона и много- 
этажных домов на Терешковой. Здесь также 
установят дорожные знаки, «лежачих по-
лицейских». В планах департамента вклю-
чить улицы Военного городка в нацпроект 
«Безопасные качественные дороги».

______________________
Текст: Виктория Толчеева

Фото: Сергей Паршин
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ПРАВОБЕРЕЖНЫЙ ОКРУГ

ОКТЯБРЬСКИЙ ОКРУГ ЛЕВОБЕРЕЖНЫЙ ОКРУГ СОВЕТСКИЙ ОКРУГ

УСЛОВНЫЕ ОБОЗНАЧЕНИЯ
Комплексный ремонт дорог в рамках 
национального проекта «БКД», 
который пройдёт в Липецке в 2023 
году. Всего отремонтируют 38 дорог

Ремонт по нацпроекту «БКД» уже сделан 
или идёт сейчас

Гарантийный ремонт, 
который проведут подрядные 
организации на 15 дорогах во  
2-м и 3-м кварталах 2023 года
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В городском военкомате царит оживление: старто-
вал весенний призыв. Молодые люди приходят 
на медицинское освидетельствование и профес-

сиональный психологический отбор. В коридоре пар-
ни взволнованно переговариваются:

 — Как думаешь, чего ждать? Где будем служить?

На своём месте 
 Этот вопрос всегда беспокоил призывников, но 

сейчас, в связи с СВО, он стал самым актуальным  
у их родителей.

— Все ребята пойдут служить в части, располо-
женные на территории Западного военного округа 
(дислоцируется в административных границах Се-
веро-Западного, Центрального и части Приволж-
ского округов. — Прим. ред.). В основном это будут 
сухопутные войска. В зону СВО никого отправлять 
не будут, — подчеркнул военный комиссар Липец-
ка Дмитрий Горкин на заседании призывной ко-
миссии с участием вице-мэра Анны Шамаевой.

 — Служить Родине — это гражданский долг. 
Это важно — быть патриотом своего Отечества. 
Тем более сейчас всем нужна наша помощь в силе, 
в храбрости, в мужестве. Необходимо, чтобы таких 
смелых людей, бойцов было как можно больше, — 
обратилась к призывникам Анна Шамаева.

В штатном режиме
Этой весной из Липецка планируют призвать 

около 600 человек, в целом по региону — 1 500. 
Призыв проходит в обычном режиме.

Сначала ребят в военкомате осматривают вра-
чи — от терапевта до стоматолога. Затем каждый 
проходит на рентген, ЭКГ. Для этого во дворе во-
енкомата стоит передвижной флюорографиче-

ский кабинет, — расска-
зал военком. 

 — А если у кого-то из 
ребят нет положенной по 
национальному календа-
рю прививки, врачи их 
прививают в обязатель-
ном порядке, у нас обору-
дован специальный каби-
нет, — добавил Дмитрий 
Горкин.

После всех процедур 
призывная комиссия по 
результатам медосвиде-
тельствования принимает 
решение о военной служ-
бе каждого из юношей.

Служить готов
 — Годен к военной 

службе! Контрольная явка 19 апреля. Повестку вручат, 
а потом, после формирования всей команды, полу-
чишь повестку на отправку, — такие слова услышал от 
комиссии призывник Даниил Сердюк. 

Юноша признаётся: ему хочется попасть в воздуш-
но-десантные войска.

 — Я готов служить, отдать долг Родине. В армии 
надеюсь научиться многим вещам: стрельбе, стать 
более дисциплинированным и ответственным, — рас-
сказывает Даниил. — А в ВДВ хочу попасть, так как 
мой отец служил именно в этих войсках.

Призыв к совести
Однако не все из молодых ребят такие сознатель-

ные. Более 700 липчан уклоняются от службы. 

— Конечно, хотелось бы, чтобы они добровольно 
пришли на медицинское обследование и остальные 
процедуры, связанные с призывом, чтобы не бегали 
и не скрывались от закона, — надеется военком Дми-
трий Горкин. — Хотелось бы, чтобы у ребят было более 
сознательное отношение к выполнению долга. 

За игнорирование вручённой по всем правилам 
повестки можно получить штраф до 3 000 рублей, 
а за неявку или отказ в получении могут возбудить 
уголовное дело. На заметку тем, кто пока избегает 
службы: в прошлом году по статье за уклонение были 
осуждены двое юношей.

_____________________
Текст: Анна Дикарева

Фото: Оксана Макарова
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Липецкие новобранцы будут служить на территории Западного военного округа

Марафон «Наша Победа», организо-
ванный партией «Единая Россия», стар-
товал в Липецкой области. Он пред-
ставляет собой серию мероприятий 
для детей. Все они будут приурочены  
к празднованию Дня Победы. 

Торжественное открытие марафона со-
стоялось в хореографическом зале школы 
№ 59. Ребят приветствовали руководитель 
Региональной общественной приёмной 
Владимир Богодухов и директор образо-
вательного учреждения, региональный 

координатор партийного проекта «Новая 
школа» Дмитрий Гладышев.

— Вы научитесь танцевать вальс По-
беды. Это ваш способ отдать дань уваже-
ния тем, кто ценой своей жизни защищал 
нашу страну от фашистов, напавших на 

нас. Великая Отечественная — священная 
война. Помните подвиг своих предков  
и гордитесь им, — говорит Владимир Бо-
годухов. — Сегодня вновь настало время 
встать на защиту Родины. Вступиться за 
её свободу, права, счастье будущих поко-
лений. Спасибо за то, что всеми силами 
поддерживаете наших бойцов, участни-
ков спецоперации. Письма, открытки, 
маленькие подарочки, выполненные дет-
скими руками, для солдата иногда важнее 
хлеба. 

Занятие провела педагог и артистка 
ансамбля «Раздолье» Мария Терлякова. 
Она обратила внимание ребят на то, что 
этот вальс — нечто большее, чем обычный 
танец. В нём заложены безмерная радость 
Победы и бесконечная боль потери. 

Важно, что в рамках марафона в школах 
города и области пройдут мастер-классы 
по моделированию, рисованию, изготов-
лению транспарантов для «Бессмертного 
полка», уроки о вкладе региона в Победу  
в Великой Отечественной, о подвигах де-
тей в тот период. Завершится марафон 
и з г о т о в л е н и е м 
медалей для бой-
цов спецоперации, 
которые регио-
нальное отделение 
партии «Единая 
Россия» доставит  
в зону СВО. 

ПУСТЬ ЗВУЧИТ ЭТОТ ВАЛЬС НАД ЗЕМЛЁЙ

 
Текст и фото предоставлены 

 пресс-службой «Единой России»

 Весенний призыв проходит с 1 апреля по 15 июля. Как сообщили  
 в Минобороны, никто из срочников не будет отправлен в зону СВО 
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Жильцы дома № 3 на улице Ворошилова пожаловались  
в горсовет на невыносимые условия жизни

МЫ ЖЕЛАЕМ ЖИТЬ ПО-ДРУГОМУ

О дин дом, один двор, а проблем почти миллион. 
Собственники квартир дома № 3 вот уже много 
лет не могут жить спокойно и комфортно. О всех 

своих бедах они рассказали спикеру горсовета Евгении 
Фрай во время личного приёма. Проблем оказалось так 
много, что было принято решение провести выездное за-
седание комиссии горсовета. На встречу с жителями пар-
ламентарии пригласили представителей администра-
ции, управляющей компании, ГИБДД, чтобы попытаться 
на месте разобраться в ситуации.

Иду на таран
Первое, о чём просили жильцы, — закрыть сквозной 

проезд через двор для транспорта. Автотрафик во дво-
ре такой, что нечасто встретишь даже на центральных 
улицах города. Всего за несколько минут, что депутаты 
выслушивали жалобы представителей дома, сократить 
путь с улицы Советской на Первомайскую решили около 
десяти водителей. Причём некоторые были возмущены 
толпой собравшихся во дворе, которая перекрыла про-
езд, и пытались взять её на таран. 

— Вот посмотрите, что они творят, — возмущается жи-
тельница дома Виктория Будюкина. — Во двор взрослому 
человеку выйти страшно, боишься, что задавят, а детей 
уже давно никто одних не выпускает. Дышать из-за ма-
шин невозможно, всё загазовано. А когда проезжают че-
рез арку, крышки колодцев гремят так, что слышно на 
верхних этажах. 

— У нас недавно молодому мужчине стало плохо. Вы-
звали скорую. Сначала она не могла въехать во двор из-за 
припаркованных машин, а потом выехать. В результате 
он умер по дороге в больницу, — добавляет ещё одна жи-
тельница дома. 

Закрыть проезд
Несколько лет назад въезд во двор с одной стороны 

загораживал бетонный блок. Но после предписания МЧС 
его убрали, и хлынул поток машин. 

— Можно поставить бетонные полусферы, через ко-
торые не проедет легковая машина, но их в случае ЧП 
преодолеет пожарная, — пояснил начальник отдела до-
рожного хозяйства департамента дорожного хозяйства 
и благоустройства Андрей Ампилов. — Для этого необ-
ходимо на общем собрании жильцов запротоколиро-
вать такое решение и направить на согласование в МЧС. 
Именно это ведомство решает вопрос о возможности пе-
рекрытия въезда во двор. Оно же согласует это с други-
ми службами, например со скорой и коммунальщиками, 

ГОРСОВЕТ

«
«

ВО ДВОР ВЗРОСЛОМУ 
ЧЕЛОВЕКУ ВЫЙТИ СТРАШНО, 

БОИШЬСЯ, ЧТО ЗАДАВЯТ,  
А ДЕТЕЙ УЖЕ ДАВНО НИКТО 

ОДНИХ НЕ ВЫПУСКАЕТ

чтобы каждая служба могла при необходимости подъе-
хать к дому.

Представитель ГИБДД предложила жильцам рассмо-
треть такой вариант, как установка шлагбаума и систе-
мы видеонаблюдения. Тогда «чужие» авто не смогут за-
ехать во двор, а жильцы будут дистанционно открывать 
его только тем, кого ждут. Но этот вариант жителей не 
устроил сразу. Ведь им пришлось бы платить не только 
за установку шлагбаума, но и за его обслуживание.

На дороги денег нет
Жаловались жители и на то, что во дворе уже несколь-

ко лет разбит асфальт, а все их обращения в администра-
цию города остаются без ответа. 

— Ремонт дороги во дворе планировался в этом году. 
Но из-за сложной экономической ситуации средств в го-
родском бюджете на это нет, — пояснил Андрей Ампилов. 
— Что касается последствий коммунальных раскопок, то 
ресурсники должны привести территорию в порядок до 
1 мая.

Председатель комиссии и депутат по избирательному 
округу № 7 Светлана Бессонова предложила в этом году 
найти возможность и провести хотя бы ямочный ремонт. 

Незаконный бизнес
Дальше жители переключились на работу магазинов 

и кафе, расположенных на первом этаже дома. 
— Алкоголем торгуют круглосуточно. Табачные изде-

лия продают несовершеннолетним, — жаловалась одна 
из жительниц дома. — У нас даже в подвальном помеще-
нии работает сауна.

Здесь держать оборону пришлось уже начальнику го-
родского управления потребительского рынка Асе Фран-
ценюк. Про один из магазинов, к работе которого было 
высказано немало претензий, она пояснила, что он рас-
положен более чем в 50 метрах от стадиона «Металлург», 
поэтому нарушения в торговле алкоголем нет. 

— Что касается продажи табачных изделий несовер-
шеннолетним и круглосуточной торговли спиртным, 
то по заявлению жильцов нужно организовать рейд 
совместно с полицией и управлением потребительско-
го рынка, — пояснила Ася Франценюк. — Сами жители 
могут просто вызвать наряд полиции, чтобы зафикси-
ровали факт незаконной торговли. А вот работа сауны 
в подвале — это уже прерогатива Госжилинспекции  
и Роспотребнадзора. 

Коммунальные претензии
К работе управляющей компании тоже были претен-

зии. Виктория Будюкина жаловалась, что зимой в её 
квартире температура не поднималась выше 18 градусов 
при норме 22. 

— Просила сделать перерасчёт платы, предоставить 
мне акты обследования, технический план инженерных 
коммуникаций дома, — рассказала Виктория Будюки-
на. — Полное игнорирование обращений. Контейнерная 
площадка вовремя не убирается, она открытая. Там уже 
крысы завелись и бегают по двору.

Заместитель руководителя управляющей компании 
«Квартал Люкс» Андрей Яицкий сразу заявил, что про-
блему с отоплением будут решать. В этом году заплани-
рована замена стояков и труб.

— Что касается уборки контейнерной площадки, то 
нужно посмотреть график вывоза мусора и при необхо-
димости внести в него коррективы, — пояснил Андрей 
Яицкий.

— Все проблемы жителей этого дома мы укажем  
в решении комиссии, возьмём на контроль, обозначим 
сроки и будем работать вместе с мэрией в рамках наших 
полномочий и возможностей. По всем пунктам постара-
емся найти решение и обязательно оповестим об этом 
жителей, — подвела итог выездного заседания предсе-
датель комиссии Светлана Бессонова. 

_____________________
Текст: Марина Костюк
Фото: Сергей Паршин

 Температура в некоторых квартирах дома зимой не превышала +18 °C 

 Депутаты взяли на контроль ситуацию с домом № 3 по улице Ворошилова 

 Жители просят ограничить въезд в их двор,  
 потому что он превратился в автостоянку 
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Липецкая область вошла в число 17-
ти регионов, которые подключи-
лись к федеральному пилотному 

проекту комплексной модернизации Служ-
бы занятости. Об этом в начале года сооб-
щил министр труда и социальной защиты 
Антон Котяков. По плану до конца 2023-го  
в заявленных субъектах будет обновлена 
вся сеть центров занятости населения. Пер-
вые итоги реализации проекта в Липецкой 
области на пресс-конференции подвела ви-
це-губернатор региона Ольга Белоглазова.

— Ольга Николаевна, какова эффектив-
ность работы службы занятости по ито-
гам прошлого года? 

 — У нас есть два главных критерия: 
количество клиентов, которые обратились  
к  нам за помощью, и количество прошедших 
переобучение. В 2021 году к нам обратились 
37 тысяч клиентов. В 2022-м — 55 тысяч че-
ловек. Это значит, что сотрудники хорошо 
выполняют свою работу и люди рекоменду-
ют друг другу центры занятости. Динамика 
есть и по второму показателю: 2 500 человек 
прошли переобучение в 2021 году и больше 
4 000 — в 2022-м. Есть ещё один важный 
показатель — клиент, обратившийся за по-
иском работы, должен быть трудоустроен  
в течение 10 рабочих дней. Этот показатель 
у нас составляет чуть больше 75%. Этого 
удалось достичь том числе благодаря тому, 
что в прошлом году у нас стало на 700 рабо-
тодателей больше. Сейчас мы имеем в своей 
базе около 15 тысяч вакансий. 

— Модернизация службы занятости 
стала одним из приоритетных направ-
лений сферы социальной политики 
этого года, что уже сделано в этом на-
правлении?

— С начала года открыты три обнов-
лённых центра занятости: в Долгоруково, 
Хлевном, Измалково. Всего с прошлого года 
модернизировали восемь центров занято-
сти, большинство из них располагаются  
в зданиях МФЦ. До конца года планиру-
ем завершить модернизацию оставшихся  
12 центров. Основное изменение — переме-
щение сотрудников на территорию МФЦ. 
Мы делаем одну удобную точку входа для 

РЕГИОНУ НЕ ХВАТАЕТ РАБОЧИХ 
КВАЛИФИЦИРОВАННЫХ КАДРОВ

МНОГО ВАКАНСИЙ ДЛЯ ФРЕЗЕРОВЩИКОВ 
6-ГО РАЗРЯДА. УРОВЕНЬ ДОХОДА — 

ДАЛЕКО ЗА 70–80 ТЫСЯЧ РУБЛЕЙ

« «

клиента. Приходя в МФЦ, можно одновре-
менно получить услуги кадрового центра 
«Работа в России» и ещё более 400 видов 
услуг различных органов власти. Служба 
занятости меняется не только внешне, но 
и внутренне. Это новые подходы в работе  
с соискателями, работодателями и, конеч-
но, в профориентационной работе с наши-
ми школьниками и студентами.

— Как теперь сотрудничаете с работода-
телями? 

— Раз в квартал проводим совместные 
деловые завтраки. В феврале прошло 20 
таких встреч. В каждом муниципалитете 
на завтраке присутствовали главы районов. 
Главная тема — решение вопроса о дисба-
лансе на рынке труда между нетрудоустро-
енными гражданами, их квалификацией  
и существующей потребностью работодате-
лей. В числе первых итогов деловых встреч 
— создание телеграм-канала для работо-

дателей, в котором будет размещаться вся 
информация о субсидиях, совместных меро-
приятиях и так далее. Это позволит теснее 
взаимодействовать и оперативнее реагиро-
вать на возникающие вопросы.

— Как взаимодействуете с соискате-
лями?

— Большое внимание уделяем индиви-
дуальному предпринимательству, самоза-
нятости, то есть возможности открыть свой 
бизнес. Этому способствует ряд программ. 
Так, на индивидуальное предприниматель-
ство безработному выдаётся чуть больше 
145 тысяч рублей, на организацию своего 
дела — до 350 тысяч рублей. В прошлом году 
было выдано свыше 2 500 таких соцкон-
трактов. Планируем, что в этом году цифра 
будет около 3 000 — федеральных средств на 
это поступило больше, чем в прошлом году. 
Часто используется соцконтракт на поиск 
работы. Его могут получить граждане, у ко-
торых уровень дохода меньше прожиточно-
го минимума на одного члена семьи. 

— Липчане какого возраста и специаль-
ностей чаще всего остаются без работы? 

— В службу занятости за содействием  
в поиске подходящей работы с начала года 
обратилось более 5 200 незанятых граждан, 
чаще обращаются люди, оставшиеся без ра-

Вице-губернатор Ольга Белоглазова: 

Более 2 500 жителей Липецкой области 
могут пройти обучение в 2023 году  
в рамках федерального проекта «Содействие 
занятости» нацпроекта «Демография» за 
счёт средств федерального бюджета. 
Это могут сделать:  
• безработные, зарегистрированные  
в службе занятости, 
• работники, находящиеся под риском 
увольнения,  
• граждане Украины и лица без гражданства, 
постоянно проживающие на Украине, 
которые получили удостоверение беженца 
или свидетельство о предоставлении 
временного убежища в России,  
• мамы в отпуске по уходу за ребёнком до  
3 лет и неработающие мамы детей до 7 лет,  

• граждане России предпенсионного 
возраста, старше 50 лет, 
• молодёжь до 35 лет, как выпускники 
вузов, техникумов, колледжей, так и не 
имеющие профобразования. 
Подать заявку для обучения по новым 
образовательным программам, 
актуальным для дальнейшего 
трудоустройства или сохранения 
занятости, можно через портал 
«Работа России». В центре занятости 
специалисты помогут подать заявку, 
пройти тестирование на определение 
профессиональных навыков, выбрать 
профессию, а после прохождения 
обучения — найти работу. 
Подробности по телефону: 37-02-37. 

НОВАЯ СПЕЦИАЛЬНОСТЬ БЕСПЛАТНО

боты, в возрасте от 34 до 40 лет, не имеющие 
высшего и специального профессионально-
го образования. 

— Может ли прийти в центр занятости 
тот, кто находится под угрозой уволь-
нения?

— Да. Прийти могут также те, кто пе-
реведён работодателем на неполный ра-
бочий день или отправлен в неоплачи-
ваемый отпуск. Им может быть оказана 
помощь как с временным трудоустрой-
ством, так и с открытием собственного 
дела, включая финансовую поддержку 
при госрегистрации в качестве индиви-
дуального предпринимателя, создавае-
мой организации или фермерского хо-

Служба занятости населения Липецкой 
области приглашает на всероссийскую 
ярмарку трудоустройства «Работа 
России. Время возможностей».  
14 апреля в ТРЦ «Ривьера» (ул. Катукова, 
51) пройдут квесты для школьников, 
тренинги для студентов и мам в декрете, 
также 15 работодателей пообщаются  
с вами лично на одной площадке. 
Начало в 10:00.  
Подробная информация по телефону: 
37-02-37.

ЯРМАРКА ТРУДОУСТРОЙСТВА
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— 14 апреля в регионе пройдёт первый этап Всерос-
сийской ярмарки вакансий. Для чего она необходи-
ма и как будет организована? 

— Ярмарка пройдёт в онлайн- и офлайн-режимах. 
Подключиться к онлайн-трансляции и услышать пре-
зентацию работодателя, узнать об условиях труда, уровне 
заработной платы, задать интересующие вопросы можно 
из любого района области на портале 
«Работа в России» Также будут рабо-
тать площадки в торговых центрах, 
вузах, колледжах. Например, соберём 
директоров школ, имеющих вакансии 
по разным направлениям, и направим 
их в педагогический университет в по-
иске кандидатов. 

Ярмарка касается не только тех, 
кто не имеет работы. Это также возможность получить 
консультацию по карьерному развитию. Возможно, ко-
го-то интересует смена работы, квалификации. Можно 
посмотреть, какие есть бесплатные курсы в службе заня-
тости, чтобы повысить свою квалификацию, сменить род 
деятельности. При этом получив гарантию найти новую 
работу, возможно, с более высоким уровнем дохода. Такая 
трудовая миграция позволяет нам сокращать дисбаланс 
на рынке труда и давать новые возможности для наших 
соискателей.

Второй этап Всероссийской ярмарки трудоустройства 
запланирован на июнь. Специально для федерального 
этапа будет создана отдельная страница портала «Работа 
России», где соискатели смогут ознакомиться с лучшими 
предложениями работодателей всех регионов.

______________________________
Беседовала Виктория Толчеева

Фото: Сергей Паршин

зяйства. Также служба занятости может направить на 
переобучение.

— Какие специальности сейчас наиболее востре-
бованы в Липецкой области, какие меньше, исхо-
дя из базы данных службы занятости?

— Наименее востребованы такие профессии, как 
юрист, библиотекарь, провизор, хореограф, кондук-
тор. Среди специалистов наиболее востребованы: вра-
чи, медицинские сёстры, инженеры. На рынке труда 
региона сохраняется дефицит квалифицированных 
рабочих кадров: работодателям требуются водители 
автомобилей и автобусов, трактористы, электрога-
зосварщики, электромонтёры, машинисты кранов, 
слесари, швеи и так далее, поддерживается спрос на 
неквалифицированных рабочих. Например, у нас мно-
го вакансий для фрезеровщиков шестого разряда на 
различные производства, где уровень дохода далеко за 
70-80 тысяч рублей. 

— Если специальности настолько востребованы, 
может, работодатель не всегда готов обеспечить 
такой высокий доход? 

— Можно долго рассуждать, почему заполняются 
или не заполняются вакансии на конкретном предпри-
ятии. В этом году у нас появился сервис «Эффективная 
вакансия». Мы берём определённую профессию, на-
пример оператор линии. Сравниваем условия работы 
на различных предприятиях. И когда руководитель 
получает анализ, он понимает, каковы шансы запол-
нить вакансию с действующими условиями труда. Так, 
когда нам дают вакансию с зарплатой 20 тысяч рублей, 
мы объясняем работодателю, что такую вакансию за-
крыть достаточно сложно, потому что служба заня-
тости ориентирована на клиента. Ему мы предлагаем 
одновременно несколько вариантов. Благодаря такой 
работе сейчас средняя заработная плата по вакансиям, 
предоставленным в службу занятости Липецкой об-
ласти, превысила уровень того же периода прошлого 
года на 20% и составляет 33 077 рублей.

— Летом многие школьники и студенты хотят под-
работать. Какую работу ведёте с ними? 

— В этом году у нас стоит амбициозная задача — 
трудоустроить ребят в возрасте от 14 до 18 лет в кани-
кулярный период, поэтому выбрали для себя основной 
темой года профориентацию. Занимаемся ей, начиная 
с младшего поколения. Она включает квесты и сплани-
рованные экскурсии для школьников, студентов ссузов, 
вузов на современные предприятия региона. Нам край-
не важно показать, как на сегодняшний день измени-
лось сельское хозяйство, промышленное производство, 
насколько автоматизирована там работа, какое у них 
современное оборудование. Сейчас рабочая специаль-
ность выглядит совершенно иначе, чем 20-30 лет на-
зад. Так, оператор производственной линии, по сути, 
управляет технологичным оборудованием, которое, как 
правило, компьютеризировано. С самыми маленькими 
гостями службы занятости — учащимися начальных 
классов — работа по профориентации ведётся в игровом 
формате. Карьерные консультанты научились делать 
пластилиновые мультики. И теперь так рассказывают 
ученикам о разных профессиях. Наша цель — создать  
у детей понимание о производстве на территории об-
ласти, различных профессиях. До конца года в регионе 
запланировано 250 экскурсий для школьников. 

обрабатывающее 
производство

сельское хозяйство

административное  
и государственное 

управление

27%

14%

11%

здравоохранение11%

торговля7%

транспортировка  
и хранение7%

ЖКХ6%

строительство5%

образование4%

Для поддержки малоимущих граждан 
и заключения с ними соцконтрактов 
Липецкая область получила из 
федерального бюджета более 1,5 млрд 
рублей.  
Социальный контракт можно оформить 
по следующим направлениям: 
• осуществление индивидуальной 
предпринимательской деятельности — 
контракт заключается не более чем на 
12 месяцев. Липчанин получает 350 000 
рублей на открытие ИП и до 30 тысяч (по 

необходимости) — на обучение; 
• ведение личного подсобного хозяйства 
— не более чем на 12 месяцев. До 
200 000 рублей на развитие личного 
подсобного хозяйства и до 30 тысяч (при 
необходимости) — на обучение; 
• поиск работы и трудоустройство  
(не чаще одного раза в год, предоставляется 
в приоритетном порядке семьям с детьми) 
— не более чем на 9 месяцев. Государство 
выделяет 13 005 рублей ежемесячно, 
на поиск работы: в первый месяц и три 

месяца после трудоустройства + до 30 
000 рублей (единовременно, на обучение 
через соцзащиту — при необходимости) и 
6 502,50 рубля (ежемесячно, не более трёх 
месяцев, при обучении через соцзащиту); 
• на преодоление трудной жизненной 
ситуации (предоставляется в приоритетном 
порядке семьям с детьми) — не более чем 
на 6 месяцев. Выплата составляет 13 005 
рублей ежемесячно.  
Получателями соцконтрактов могут быть 
семьи и одиноко проживающие граждане, 

являющиеся гражданами Российской 
Федерации и проживающие на территории 
области, имеющие среднедушевой доход, 
размер которого по не зависящим от них 
причинам ниже величины прожиточного 
минимума.  
Размер прожиточного минимума  
на 2023 год:  
• для трудоспособных липчан  
— 13 005 рублей,  
• для детей — 12 364 рубля, 
• для пенсионеров — 10 665 рублей.

СОЦКОНТРАКТ-2023

Куда обращаться за оформлением соцконтракта: 
• Единая диспетчерская служба (ЕДС):  
8-800-450-48-48 (доб. 2); 
• многофункциональный центр (МФЦ): 52-21-42; 
• консультации в управлении социальной политики 
Липецкой области: 
• Мещерякова Ольга Владимировна:  25-25-08; 
• Плотникова Юлия Михайловна: 25-24-73; 
• Савенкова Ольга Викторовна: 25-24-70; 
• Носикова Евгения Геннадьевна: 25-24-70.
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ВОССТАНОВИТЬ СЕБЯ
Что делать пациенту, если нужна медицинская реабилитация

Проведено лечение. Болезнь ушла. 
А прежние силы не возвращаются. 
Как быть? Положена медицинская 

реабилитация. О восст1ановлении здо-
ровья после перенесённого заболевания 
говорим с директором департамента ор-
ганизации медицинской помощи и са-
наторно-курортного дела Минздрава РФ 
Екатериной Каракулиной.

— Екатерина Валерьевна, в чём суть 
медицинской реабилитации, которая 
особенно необходима людям, стра-
дающим хроническими, сердечно-со-
судистыми и онкозаболеваниями, 
перенёсшим вирусную инфекцию, 
травмы?

— Это поддержание, повышение ка-
чества повседневной жизни. И такое воз-
можно при одном непременном условии: 
медицинская реабилитация должна быть 
неотъемлемой частью системы здравоох-
ранения.

Ранее были отдельные направления, 
связанные с восстановлением утрачен-
ных функций у пациента. Массаж, реф-
лексотерапия, физиотерапия, лечебная 
физкультура, долечивание. Как правило, 
это проходило в санаториях, в которые 
далеко не все попадали. К тому же реаби-
литация, как и лечение, требует индиви-
дуального подхода. Системности.

И с 1 января 2021 года вступили  
в силу новые Порядки организации ме-
дицинской реабилитации взрослых и де-
тей. Они, в частности, предусматривают 
маршрутизацию пациента в зависимости 
от тяжести его состояния. Реабилитация 
разделена на три этапа. Первый — в от-
делениях ранней медицинской реабили-
тации. Второй этап — в стационарных ус-

ловиях. Третий — в отделениях дневного 
стационара и в амбулаторных отделениях 
медицинской реабилитации.

— Кто имеет право проводить меди-
цинскую реабилитацию?

— Очень сложный вопрос. Проще все-
го сказать: специально подготовленный 
для её оказания, извините за тавтологию, 
специалист. Дело в том, что для успеха 
в этом сложнейшем процессе требует-
ся комплексная работа команды врачей 
и среднего медицинского персонала.  
В 2020 году разработан и утверждён про-
фессиональный стандарт «Медицинская 
сестра по реабилитации». А с 1 сентября 
2025 года в состав мультидисциплинар-
ных реабилитационных команд будут 
входить: врач по физической и реаби-
литационной медицине; врач по меди-
цинской реабилитации; специалисты по 
физической реабилитации; по эргореаби-
литации (сложный комплекс реабилита-
ционных мероприятий, направленный на 

восстановление повседневной деятельно-
сти человека с учётом имеющихся у него 
физических ограничений. Эрготерапевт 
помогает пациенту заново научиться уха-
живать за собой, работать, развлекаться 
и общаться. — Прим. ред.); медицинский 
психолог; врач-психотерапевт; медицин-
ский логопед; медицинская сестра по ме-
дицинской реабилитации; медицинская 
сестра палатная.

— Такие кадры есть?
— В 2020–2022 годах почти 3 000 

специалистов прошли обучение по про-
граммам дополнительного профессио-
нального образования по специальности 
«физическая и реабилитационная меди-
цина».

— И сколько сейчас организаций,  
в которых можно пройти настоящую 
медицинскую реабилитацию?

— По данным Росздравнадзора, в 2022 
году лицензию на неё имеют более 2 500 
медучреждений, значительная часть ко-
торых — государственные. А по инфор-
мации федерального фонда ОМС, в 2022 
году такую помощь оказывали 1 693 ме-
дицинские организации.

— Но кадровая проблема не един-
ственная?

— Не единственная. Явный дефицит 
коечного фонда. Мягко говоря, скупое ос-
нащение центров и отделений медицин-
ской реабилитации. Отсутствие удобных 
для граждан информационных ресурсов 
о программах реабилитации. Отсутствие 
единой цифровой платформы организа-
ций, её осуществляющих. Хотя какие-то 
подвижки и тут есть. В прошлом году 
впервые создан раздел «Реабилитация» 
на портале «Госуслуги». Там подробная 
информация о реабилитационных про-
граммах, о маршрутизации пациентов 
в каждом регионе. В январе 2022 года 
стартовал федеральный проект «Опти-
мальная для восстановления здоровья 
медицинская реабилитация». Он предус-
матривает оснащение к 2024 году реаби-
литационным оборудованием 90% отде-
лений и центров.

— Выполнение федерального проекта 
позволит на 10–15 лет продлить годы 
активного долголетия? С тех же 65 лет 
до 80 лет?

— Очень на это рассчитываем. Позво-
лю ещё несколько цифр. Благодаря этому 
проекту уровень первичной инвалидно-
сти снизится почти на 10%. Сократятся 
сроки временной потери трудоспособно-
сти. Важно, что в федеральный проект 
вовлечены организации и регионального, 
и федерального уровней. Потому не име-
ет значения, где живёт пациент. Обязате-
лен единый подход, единые требования.

__________________________
Текст: Екатерина Краснопольская

Фото из архива «Первого номера»

В редакцию поступило несколько 
вопросов от читателей по поводу 
судьбы роддома на Тракторном. 
«Первый номер» отправил запрос 
в управление здравоохранения. 
На вопросы читателей отвечает 
заместитель начальника управления 
здравоохранения Липецкой области 
Оксана Фатеева: 
«В настоящее время актуальными 
проблемами здравоохранения 
являются снижение рождаемости 
и достаточно высокий уровень 
заболеваний системы кровообращения 
с осложнениями в виде инфарктов 
миокарда и нарушений мозгового 
кровообращения.  
Действительно, на базе родильного 
отделения ГУЗ «Липецкая городская 
больница № 4 «Липецк-Мед» 
планируется создание Центра 
реабилитации для участников СВО 
и пациентов с кардиологической 
и неврологической патологиями, 
заболеваниями лёгких после 
перенесённой новой коронавирусной 
инфекции. На данный момент  
в регионе имеется повышенная 
потребность в оказании услуг такого 
профиля. Прежде всего это связано 
с возросшим за последние два года 
количеством людей, перенёсших 
коронавирус, который часто 
протекает с осложнениями. Также 
более качественная реабилитация 
необходима пациентам, у которых 
были инфаркты и острые нарушения 
мозгового кровообращения. 
Кроме того, создание такого центра 
необходимо для реабилитации 
участников специальной военной 
операции.  
После проведённого анализа работы 
коечного фонда было принято 
решение открыть реабилитационный 
центр на 50 коек на базе родильного 
отделения больницы «Липецк-Мед», 
так как подтвердилось недостаточно 
эффективное его использование. 
Роженицы выбирают этот роддом 
всё реже, а фактический объём 
медицинской помощи в прошлом году 
недотянул и до половины планового 
объёма, фактически оказываемый 
объём медицинской помощи вдвое 
меньше относительно развёрнутых 
стационарных мощностей. В созданном 
Центре реабилитации пациенты 
получат не только медикаментозную 
терапию, но и комплексы лечебной 
физкультуры, массажа, физиопроцедур 
по индивидуальной программе после 
консультации врача-реабилитолога.  
Созданная в Липецкой области 
трёхуровневая система медицинских 
организаций родовспоможения 
позволит оказывать качественную 
медицинскую помощь роженицам 
Липецка в двух медицинских 
организациях:  второго уровня — ГУЗ 
«Липецкий городской родильный дом» 
и третьего уровня — ГУЗ «Липецкий 
областной перинатальный центр». 
Следует сказать, что в 2021 году 
(в период острой фазы пандемии 
COVID-19), когда не функционировал 
роддом на Тракторном, медицинская 
помощь липчанкам оказывалась  
в этих медицинских организациях. 
При этом и областной перинатальный 
центр, и городской родильный дом в 
2021 году поочерёдно закрывались 
на плановую профилактическую 
санобработку в соответствии  
с действующими нормативными 
актами, но работа продолжалась 
в полном объёме и без снижения 
качества. Даже при большем 
количестве родов, чем в области 
проходит в настоящий момент, два 
роддома в Липецке вполне могут 
справиться с этой нагрузкой».

ЦЕНТР РЕАБИЛИТАЦИИ

Страница подготовлена в рамках совместного  
проекта «Российской газеты» и газеты «Первый номер»

КАЧЕСТВО ЖИЗНИ

ЭРГОТЕРАПЕВТ 
ПОМОГАЕТ 

ПАЦИЕНТУ ЗАНОВО 
НАУЧИТЬСЯ 

УХАЖИВАТЬ ЗА 
СОБОЙ, РАБОТАТЬ, 

РАЗВЛЕКАТЬСЯ  
И ОБЩАТЬСЯ «

«
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Совместно с региональным 
следственным управлением СК России 
«Первый номер» открывает новую 
рубрику «Следствие ведут». Мы 
познакомим вас с громкими делами, 
на раскрытие которых потребовалось 
несколько лет или над которыми 
работают сейчас. Покажем тонкости 
работы следователей. И расскажем 
о людях, благодаря которым за 
преступлением неотвратимо следует 
наказание. 

УБИЛ И СПРЯТАЛ

ЛАРИСА И НАТАЛЬЯ ДОЛГО СЧИТАЛИСЬ  
БЕЗ ВЕСТИ ПРОПАВШИМИ. НИКТО  

ПО НИМ ОСОБО НЕ ГОРЕВАЛ. ОНИ ВЕЛИ 
АСОЦИАЛЬНЫЙ ОБРАЗ ЖИЗНИ

«

«

Это преступление считалось классическим «висяком». 
Следователям потребовалось 17 лет, чтобы найти убийцу 

П алач? Да. Душегуб? Да. Но никто  
в мире ещё за день до трагедии, ко-
торая разыгралась майским днём 

2005 года в добринской деревне Покровке, 
не мог и подумать, что Павел Котов (все 
имена изменены по этическим соображени-
ям. — Прим. ред.) в одночасье станет убий-
цей. Самой большой проблемой 26-летнего 
повара из Подмосковья было пристрастие  
к спиртному. Но пойти на преступление, 
тем более совершить «мокрое дело»? Само-
му Котову, да и никому из тех, кто его знал, 
такое не приснилось бы и в страшном сне. 

Приехал отдохнуть
В наших краях Котов оказался, можно 

сказать, случайно. В конце апреля 2005-го 
он, по его словам, серьёзно поругался с от-
цом. Настолько серьёзно, что решил уехать 
от него куда глаза глядят: «Чтобы отдох-
нуть от всего». Глаза глянули в сторону По-
кровки: там жил его отчим Семён Ломов. 
Отчим пустил пасынка погостить. Сам он 
дома почти не бывал, приходил только но-
чевать: у него был небольшой автосервис  
в Плавице, и бизнес отнимал всё свободное 
время. 

В деревне Павел пьянствовал: пил че-
рез день, а то и каждый день. В начале мая 
мать Котова прислала мужу Семёну денеж-
ный перевод. Почему-то получал его не он 
лично, а Котов. Когда деньги попали в руки 
Павлу, тот долго не раздумывал. Первым 
делом пошёл в магазин и купил две бутыл-

ки водки. С покупкой зашёл к соседу отчи-
ма. У того в гостях была какая-то женщина. 
Они сообразили на троих. А потом спиртное 
закончилось. Сосед со своей гостьей оста-
лись дома, а Котов отправился на поиски 
горячительного. 

Он слышал, что где-то в соседней дерев-
не, на другом берегу реки, торгуют самого-
ном. Около полуночи, когда он шёл по мо-
сту, ему встретились две женщины — как  
и он, нетрезвые. Он спросил, где тут прода-
ют самогон. Они ответили: пойдём, пока-
жем. Пока шли, познакомились. Одну, по-
моложе, звали Наталья. Другую — Лариса. 
Они подошли к дому торговцев спиртным, 
он передал женщинам деньги на покупку, 
а сам подождал их во дворе. Вскоре Ната-
лья и Лариса вышли из дома. В руках у ка-
ждой было по полуторалитровой баклажке 
с мутноватой жидкостью. Павел пригласил 
случайных знакомых к тому же соседу, и по-
пойку они продолжили уже впятером. 

— Мы пили примерно до двух-трёх ночи, 
— рассказывал позже Котов. — Потом я, уже 

сильно пьяный, отправился домой, отчима 
дома не было, и лёг спать. Наталья и Лариса 
остались у соседа. 

Незваные гостьи
В пьяном забытьи Котов провалялся при-

мерно до 10 утра, а проснулся оттого, что 
услышал: по дому кто-то ходит. Оказалось, 
он забыл запереть за собой дверь. Этим и 
воспользовались его ночные собутыльницы. 

— Я увидел, что Наталья осматривает 
карманы моих брюк, — записано далее в по-
казаниях Котова. — Там у меня оставались 
деньги, не помню, сколько. Я закричал на 
неё. Она, тоже пьяная, стала кричать что-
то в ответ. Мне это не понравилось. Я встал, 
подошёл к ней и схватил за запястье. В руке 
у неё были мои деньги, которые она успела 
вынуть из кармана. Я ударил её по щеке,  
а потом кулаком в лицо. Она упала на пол, 
у кресла. 

Тут в комнату вошла Лариса, тоже пья-
ная, и стала кричать, чтобы Котов отпустил 
подругу, иначе она кого-то приведёт. 

— Лариса, как я понял, собиралась вый-
ти на улицу, — рассказывал позже Котов. —  
Я остановил её в дверном проёме, обхватил 
из-за спины и зажал рот, чтобы она не кри-
чала. Лариса пыталась вырваться, укусила 
меня за руку. 

Вот он, тот момент, когда Павел пере-
ступил черту, которая навсегда разделила 
его жизнь на «до» и «после», на «белое» 
и «чёрное». Можно было, отобрав деньги, 
просто вытолкать их из дома — он бы лег-
ко справился с нетрезвыми женщинами. 
Но мозг, отуманенный алкоголем, был не  
в состоянии адекватно оценивать происхо-
дящее.

Хроника убийства
Продолжая удерживать Ларису, Павел 

схватил со стола кухонный нож и нанёс ей 
удар в шею. Женщина опустилась на пол. 
Наталья закричала. Он подбежал к ней  
и ударил её этим же ножом в живот. По-
том подтащил Ларису к Наталье и уложил 
на пол рядом. И тут заметил, что обе ещё 
живы. 

Далее я буду цитировать обвинительное 
заключение. Описывать самой всё, что про-
изошло потом, слишком тяжело. 

Из обвинительного заключения: «Тогда 
он решил их добить, так как боялся, что, 
если они останутся в живых, то расскажут  
о произошедшем, и его посадят в тюрьму. 
Из комода достал моток верёвки. Сначала 
он подошёл к Ларисе, которая лежала на 
животе, встал над ней так, что её тело ока-
залось между его ног, нагнулся и, намотав 
верёвку на обе руки, накинул её на шею 
Ларисе и стал душить. После он подошёл  
к Наталье».

Замести следы
В комнате и кухне всё было залито кро-

вью. В крови был и ковёр на полу. Павел 
принёс из пристройки клеёнку и уложил на 
неё трупы обеих женщин. Из обвинитель-
ного заключения: «Он стал думать, что ему 
делать с трупами, как избавиться от них. 
Подумал, что можно разрубить на несколь-
ко частей, чтобы было легче вынести их  
в мешках. Взял топор и попытался отрубить 
им голову Ларисе. Хотел попасть по шее, 
но промахнулся и попал остриём топора  
в затылочную часть головы. Он понял, что  
у него не получится разрубить трупы, так 
как топор был тупой. Тогда он перетащил 
тела по одному и сложил их в холодной 
пристройке дома, положил за дверь, накрыл 
покрывалом и стал ждать, когда стемнеет». 

Сам же Котов отправился чистить ковёр. 
Потом вымыл нож и топор и положил их на 
места. Верёвку убрал в комод. 

Всё произошло с 10 до 12 утра. В районе 
обеда домой пришёл отчим. Поискал ключи 
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СНАЧАЛА ОН ВЫКОПАЛ 
МОГИЛУ ДЛЯ ЛАРИСЫ. 

МЕСТО ЗАКИДАЛ ВЕТКАМИ. 
ЗАТЕМ ОТПРАВИЛСЯ К РЕКЕ, 
ГДЕ МЕТРАХ В 80 ОТ БЕРЕГА 

ВЫКОПАЛ МОГИЛУ НАТАЛЬЕ

«

«

от автомобиля и снова ушёл в гараж. Трупов он не заметил. 
Из обвинительного заключения: «Дождавшись ночи, Ко-

тов решил закопать трупы на огороде. Примерно в 23 часа 
он, убедившись, что на улице никого нет, взял труп Лари-
сы и, держа его под руки, оттащил в середину сада, метрах  
в 70 от дома, и положил на землю рядом с яблонями. Вер-
нулся за Натальей, которую волоком оттащил через сад  
и огород ближе к реке. Потом пошёл за лопатой. Сначала 
выкопал могилу для Ларисы, неглубокую, не более 0,5 м,  
и положил туда её труп. Место закидал ветками. Затем от-
правился к реке, где метрах в 80 от берега выкопал такую 
же неглубокую могилу Наталье. Положил труп, закопал мо-
гилу и пошёл спать». 

Очевидно, что вечером, а тем более на следующее утро 
Котов протрезвел и был вполне в состоянии понимать, что 
он совершил. Но в милицию он не пошёл. Навёл в доме 
порядок, даже сходил в магазин за чистящим средством, 
чтобы как следует отмыть ковёр. К вечеру вернулся отчим 
и сказал, что должен уехать по делам, а Котову надо возвра-
щаться к матери в Подмосковье. 

На грани самоубийства
Матери он ничего не рассказал. Но она заметила: сын 

сам не свой. Трезвый, что уже необычно, и сильно расстро-
енный. «Может, с отчимом поругался?» — думала мать. 

Единственный, с кем Павел пытался поделиться, был 
брат Алексей. Он позвал его поговорить. Но приезжать 
Алексей не хотел. Павел умолял, сказал, что находится на 
грани нервного срыва и собирается покончить с собой. 

— Я воспринял это как его очередную ложь — чтобы ему 
дали денег, — рассказывал позже брат. — Но всё же решил 
приехать. Павел вёл себя неадекватно, таким я его никог-
да не видел. У него был нервный срыв, он хотел совершить 
самоубийство. Он пытался мне что-то рассказать, говорил: 
«Я тебе сейчас такое расскажу!», но я сказал, что ничего не 
надо рассказывать и вообще нечего жаловаться. 

Брат утверждает: он не стал слушать Павла. А вот сам Па-
вел говорит, что Алексею он признался во всём, как на духу:

— Я вообще позвал его, чтобы попрощаться. Я на самом 
деле не хотел больше жить. Но брат успокоил меня, сказал, 
что, если кто-то что-то узнает, тогда нужно будет признать-
ся. А пока, мол, живи и воспитывай дочь. Брат о произошед-
шем никому ничего не рассказал. 

А было ли раскаяние
И Котов стал жить дальше. В материалах дела ниче-

го не сказано о том, помогал ли он своей старшей дочери  
(с её матерью они не жили вместе). По словам матери, Па-
вел изменился. Не раз говорил, что хочет уйти в монастырь. 
Но потом встретил девушку, и в 2017 году у него родилась 
вторая дочь. 

Насколько он изменился, можно судить по тому, что 
за это время он дважды совершал преступления и дваж-
ды был осуждён: в 2013 году за разбой (ч. 2 ст. 162 УК РФ),  
а в марте 2022-го — за кражу (ч. 2 ст. 158 УК РФ).

Пропали без вести
Лариса и Наталья долго считались без вести пропавши-

ми. Никто по ним особо не горевал. Вот что сказано о жен-
щинах в обвинительном заключении:

«Поведение потерпевших, а именно злоупотребление 
спиртными напитками, асоциальный, аморальный и бро-
дяжнический образ жизни дают основания сделать вывод  
о том, что употребление спиртных напитков с незнакомы-
ми им лицами также входило в их норму поведения».

Скелетированный труп Ларисы обнаружили случайно — 
в 2013 году, через восемь лет после убийства. А место, где 
была закопана Наталья, Котов показал сам. В 2022 году.  
С того страшного майского дня прошло 17 лет. 

Говоря профессионально
О подробностях дела мы беседуем со старшим 

следователем первого отдела по расследованию 
особо важных дел (преступления прошлых лет) СУ 
СК России по Липецкой области Евгением Гороб-
цовым. 

— Евгений Алексеевич, как же всё-таки удалось 
раскрыть двойное убийство? Ведь прошло 17 лет…

— Кто-то из соседей вспомнил, что в момент про-
пажи этих двух женщин в деревне находился приез-
жий, Котов. В 2005-м и 2006-м таких сведений право-
охранителям никто не дал. 

— Как отреагировал сам обвиняемый на выдвину-
тое подозрение?

— Он написал явку с повинной. Собственноручно 
изложил обстоятельства совершения им преступле-
ния, утверждал, что в содеянном раскаивается.

— То есть вину он полностью признал?
— Он пояснил, что с задержанием согласен. При 

проведении проверки показаний на месте давал при-
знательные и последовательные показания по факту 
совершения двойного убийства. Он подробно рассказал 
о времени, месте, способе и других обстоятельствах 
совершения преступления, а также указал места, где 
спрятал трупы.

— Но вроде бы потом он отказался от своих пока-
заний?

— Да. В ходе предъявления обвинения Котов не 
признал вину в совершении преступления и от 
дачи показаний отказался. Стал обвинять в этом 
отчима. Отчима уже нет в живых, видимо, наде-
ялся списать свою вину на покойного — это он 
уже сказал в суде. А мне говорил в устной беседе, 
что выдвинет данную версию, так как поменял 
своё отношение к преступлению и не хочет 
понести наказание.

— Материалы дела подтверждают его ви-
новность?

— Вина Котова в совершении убийства двух 
женщин доказана полностью и подтвержда-
ется доказательствами, собранными в ходе 
расследования уголовного дела. Его при-
знательные показания согласуются с по-
казаниями потерпевших и свидетелей, в 
том числе его близких родственников, 
подтверждаются судебно-медицин-
скими экспертизами. Котов из-
ложил такие 
обстоятель-
ства совер-
шения пре-
ступления, 
которые мог 

знать только он, а именно: причину, по которой меж-
ду ним и потерпевшими произошёл конфликт, мотив 
убийства и место захоронения. Только после его пока-
заний были найдены костные останки одной из жен-
щин. В ходе проведения молекулярно-генетической су-
дебной экспертизы на фрагментах досок пола, изъятых  
с места, на которое указал Котов как на место убийства Ла-
рисы и Натальи, нашли следы крови. Прошло много време-
ни, гемоглобин человека в пятнах не обнаружен, но след-
ствие считает, что кровь принадлежит Ларисе и Наталье. 

— Суд над Котовым пока ещё не состоялся? 
— Уголовное дело находится на этапе судебного след-

ствия, то есть рассматривается судом по существу. Процесс 
проходит по месту совершения преступления. 

— Какое впечатление на вас произвёл Котов?
— Такое же, как и большинство людей, которые, совер-

шив преступление, с целью избежать наказания скрывают 
следы этого преступления. Несмотря на непризнание вины, 
Котов переживает по поводу совершённых им убийств  
и молится Богу. 

Небесный суд убийце ещё предстоит. Но сначала его осу-
дят судом земным. Момента раскрытия истины пришлось 
ждать почти два десятка лет. Но не зря же говорят: сколько 
верёвочке ни виться… 

Юлия Кузнецова, 
старший помощник руководителя 
следственного управления 
Следственного комитета РФ  
по Липецкой области: 
— Один из приоритетов  
в деятельности следственного 
управления СК России по Липецкой 

области — расследование преступлений прошлых лет. 
Восстановить давно минувшие события — это работа 
трудоёмкая и скрупулёзная. Нужно время, иногда 
длительное, пока лица, причастные к совершению 
преступлений, окажутся на скамье подсудимых.  
В 2011 году, при образовании СК РФ и региональных 
подразделений, липецкие следователи приняли  
к производству около тысячи уголовных дел о тяжких  
и особо тяжких преступлениях, следствие по которым  
в силу разных причин было приостановлено. Но работа 
по ним не прекращается и в наши дни. Только  
в прошлом году удалось расследовать 14 уголовных дел 
о 18 преступлениях прошлых лет. Шесть из них — это 
особо тяжкие против личности со смертельным исходом. 
Прежде всего это результат работы аналитической 
группы, в составе которой следователи и криминалисты 
регионального СК России, оперативные сотрудники 
полиции.

ВОССТАНОВИТЬ СОБЫТИЯ

____________________________
Текст: Марина Карасик

Иллюстрация: Виктория Папина
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Кличка: Авва
Возраст: 5 лет
Здоровье: 
стерилизована, 
обработана от паразитов, 
привита с отметками  
в ветпаспорте. 
Особая история:  
робкая, но добрая 
и общительная. 
Небольшая, отлично 
подойдёт для 
содержания в квартире. 
Знает поводок, при 
должном внимании 
легко обучается 
командам.

Кличка: Мартин
Возраст: 8 месяцев
Здоровье: 
кастрирован, обработан 
от паразитов, привит  
с отметками  
в ветпаспорте.
Особая история: 
мальчишка послушный, 
характер покладистый. 
Внимательный, ловит 
каждое слово. Несмотря 
на возраст, проявляет 
охранные качества. 
Будет верным другом.

Кличка: Сталик 
Возраст: 5 месяцев
Здоровье: обработан 
от паразитов, готовится 
к прививкам, по 
достижении возраста 
будет кастрирован.
Особая история: его 
нашли со сломанными 
передними лапами. 
Сделана операция. 
Сейчас это активный, 
любознательный 
и очень ласковый 
мальчик, который ждёт 
своих хозяев.

Все животные приюта «Территория 
спасения» отдаются по договору об 
ответственном совместном владении  
с условием ненавязчивого отслеживания 
дальнейшей судьбы. Дополнительные 
вопросы о характере животных 
или условиях усыновления 
можно задать руководителю 
приюта Екатерине Олеговне 
Бильбао:  
8-951-309-06-00. 

Кличка: Эсми
Возраст: 9–10 месяцев
Здоровье: 
стерилизована, 
обработана от паразитов, 
привита с отметками  
в ветпаспорте.
Особая история: 
добрая, игривая, 
затевает игры со всеми 
обитателями приюта. 
Терпит выгул, знает 
ошейник и отлично 
гуляет на поводке. 
Подготовлена для жизни 
в квартире.

Если вы ищете друга, питомцы приюта  
«Территория спасения» ждут вас.

ИЩУ ХОЗЯИНА

Подать заявление на получение 
бесплатной социальной путёвки 
можно на «Госуслугах» по QR-коду. 
Там можно отправить заявление 
на бесплатную путёвку для своих 
детей в загородные лагеря Липецкой 
области и на бесплатную путёвку в 
реабилитационно-оздоровительный 
центр «Лесная сказка» — в том числе 
в отделение «Мать и дитя» для мам 
с малышами в возрасте 3–6 лет, 
сообщает управление социальной 
политики региона. 
Портал автоматически заполнит  
в заявлении данные о родителе  
и ребёнке, если таковые были ранее 
введены заявителем в его личном 
кабинете. 

Родителям многодетных семей 
достаточно подать только 
заявление. Остальным заявителям 
необходимо представить документы, 
подтверждающие льготный статус.  
 Соцпутёвки предоставляются на 
детей от 7 до 15 лет включительно: 
— из семей, находящихся  
в трудной жизненной ситуации;  
— имеющих инвалидность; 
— являющихся жертвами 
вооружённых, межнациональных 
конфликтов, экологических  
и техногенных катастроф, стихийных 
бедствий; 
— из семей беженцев  
и вынужденных переселенцев; 
— из малоимущих, 

малообеспеченных семей; 
— из многодетных семей; 
— из семей участников СВО. 
Дети-сироты и оставшиеся 
без попечения родителей 
обеспечиваются льготными 
путёвками через органы опеки. 
Уведомление о результате 
рассмотрения заявления поступит 
в личный кабинет через шесть 
рабочих дней. 
Консультации 
можно 
получить по 
номеру: 8-800-
450-48-48,  
доб. 2. 

ЗА БЕСПЛАТНЫМ ОТДЫХОМ — НА «ГОСУСЛУГИ»

До 26 апреля свои разработки на 
тему развития страны может подать 
каждый желающий. Лучшие из них 
получат господдержку. 
Форум «Сильные идеи для нового 
времени-2023» пройдёт с 28 по 29 
июня. Организаторами выступят 
Агентство стратегических инициатив 
(АСИ) и Фонд «Росконгресс». 
Идеи принимаются по шести 
направлениям: 

• национальная социальная 
инициатива,  
• национальная технологическая 
инициатива,  
• национальная кадровая 
инициатива,  
• национальная экологическая 
инициатива  
• предпринимательство  
и цифровые сервисы. 
Свои идеи можно направить через 

крауд-платформу идея.
росконгресс.рф. Эксперты 
отберут топ-1000, потом 
топ-200 и топ-100 идей. 
По итогам отбора 10 
лучших идей представят президенту 
России в рамках очной части форума. 
Авторы идей, вошедших в топ-листы, 
смогут презентовать свои проекты на 
мероприятиях Росконгресса  
в течение года. 

СБОР ИДЕЙ 

В разгаре сезон весенних уборок. Департамент развития 
территории объявил акцию «Чистый двор — чистый 
город». Для участия в ней необходимо провести на 
дворовой или городской территории тематический 
субботник, сделать фото и до 1 мая отправить  
в официальную группу департамента в «ВК». 
Инициатором субботника может стать любой 
желающий, позвонив в управление округом:  
— управление Октябрьским округом: 38-77-75, 
— управление Советским округом: 30-94-85, 
— управление Левобережным округом: 
43-34-45, 
— управление Правобережным округом: 
28-04-20.

Особый волонтёрский корпус создадут в Липецке.  
В него войдут добровольцы, которые будут помогать 
людям с инвалидностью и ОВЗ на городских  
и областных мероприятиях. Подать заявку на 
регистрацию могут:  
• молодёжь 18–35 лет, студенты ссузов и вузов, 
работающая молодёжь; 
• взрослое работоспособное население в возрасте  
от 36 до 55 лет; сотрудники НКО, 
работающие с людьми с инвалидностью 
и ОВЗ; 
• люди в возрасте от 55 лет и старше, 
серебряные волонтёры. 
Подать заявку можно на сайте DOBRO.RU

ЧИСТЫЙ ДВОР — ЧИСТЫЙ ГОРОД КОРПУС ВОЛОНТЁРОВ

ОФИЦИАЛЬНО

Продолжаем совместный проект центра занятости, 
управления социальной политики и газеты 
«Первый номер». 
Еженедельно самые «горячие» рабочие места — на 
страницах газеты «Первый номер». Для подробной 
информации по вопросу трудоустройства звоните 
по телефону: 37-02-37.  
 
ООО «Липецкий силикатный завод» 
Инженер, АСУ ТП. Образование среднее 
профессиональное (в т. ч. начальное 
профессиональное). Заработная плата —  
50 000 руб. 
 
ГУЗ «Липецкий областной клинический центр» 
Врач-кардиолог. Образование высшее. Возможно 
трудоустройство выпускников. Заработная плата — 
58 787 руб. 
 
Филиал АО ПК «ЛИМАК» Подгоренский 
мукомольный завод  
Сменный мастер. Образование среднее 
профессиональное (в т. ч. начальное 
профессиональное). Заработная плата —  
56 000 руб.

ООО «ДСП № 2» 
Машинист механического катка, машинист катка 
дорожного. Образование основное общее (9 кл.). 
Стаж — 1 год. Заработная плата — 50 000 руб. 
 

ООО «Липецкий механический завод» 
Слесарь-ремонтник 6-го разряда, станков с ЧПУ. 
Образование среднее профессиональное  
(в т. ч. начальное профессиональное). Стаж —  
1 год. Заработная плата — 56 690 руб. 
 
ООО ЛПО «Электроаппарат»  
Токарь 6-го разряда. Образование среднее 
профессиональное (в т. ч. начальное 
профессиональное).  Стаж — 1 год. Заработная 
плата — 50 000 руб.

РАБОТА НАЙДЁТСЯ

Телеграм-канал для 
работодателей

Здесь в оперативном режиме  
размещается информация о субсидиях 
от службы занятости, актуальных мерах 
господдержки, изменениях  
в законодательстве и проведении 
совместных мероприятий.
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О топительный сезон в Ли-
пецке планируют завершить  
в среду, 12 апреля. Тепло пе-

рестанет поступать во все квартиры, 
за исключением образовательных 
учреждений и объектов здравоохра-
нения. Здесь отключать отопление 
будут по заявкам руководителей. 
Предварительные итоги отопитель-
ного сезона 2022–2023 в прямом 
эфире программы «Городская среда» 
подвела мэр города.

Батареи отключат
— Ежегодно на основании прогно-

за погоды от нашего регионально-
го Гидрометцентра мы планируем 
дату отключения. Условие: сред-
несуточная температура воздуха  
в течение пяти дней подряд долж-
на превышать +8°C. Проанализиро-
вав перспективный прогноз погоды, 
планируем отключение тепла всем 
потребителям на 12 апреля. В случае 
похолодания дата может быть скор-
ректирована.

В целом отопительный сезон про-
шёл без глобальных происшествий. 
Всего за весь период мы получили 
почти 16 тысяч обращений — это 
больше, чем в прошлом году (тогда 
их было чуть меньше 14 тысяч). Но 
это увеличение связано с тем, что 
Единая диспетчерская служба стано-
вится более востребованной. 

Продолжается работа по регули-
ровке теплоснабжения в домах: где-
то в зимний период очень жарко,  
а где-то прохладно. Работа непро-
стая, она зависит от ответственности 
управляющих компаний, ресурсо-
снабжающей организации и самих 
собственников жилья. Сейчас ве-
дётся предметный учёт по каждому 
дому, на контроль поставлены те, 
где были жалобы от жителей, чтобы 
управляющие компании решили все 
вопросы.

Возвращение трамвая
— Липецкая область была вклю-

чена в число 10 пилотных регионов, 
которые были утверждены для реа-
лизации проекта модернизации го-
родского электротранспорта. Сейчас 
идёт завершение проектного эта-
па: проект проходит госэкспертизу.  
В конце апреля-начале мая плани-
руем приступить к модернизации 
трамвайных путей и депо. Предстоит 
модернизировать порядка 40 км пу-
тей, построить новую ветку по ули-
це Стаханова, обновить трамвайный 
парк (46 односекционных трамваев) 
и реконструировать депо. 

Полностью модернизацию трам-
вайной сети Липецка должны завер-
шить в 2025 году. Общий объём ин-
вестиций — 14,5 млрд рублей.

Долгожданная школа
— В планах — строительство ещё 

одной, долгожданной школы в ми-
крорайоне Елецкий Лайт. Из бюд-
жетов трёх уровней на неё суммар-
но выделят около 1,6 млрд рублей. 
Школа рассчитана на 1 225 ребят.  
В ближайшее время планируем за-
ключить контракт с подрядчиком, 
чтобы приступить к строительству 
здания. Завершить строительство 
планируем в конце 2024 года. 

Осталась ещё одна задача, ещё 
один вызов. Жители Университет-
ского тоже очень ждут новую школу, 
29-я работает с интенсивной нагруз-
кой. Держим на контроле эту зада-
чу, надеюсь, решим её в ближайшие 
годы. 

_________________________
Текст: Анна Дикарева

Фото: ТРК «Липецкое время» 

Олег Володин,  
начальник ОГИБДД УМВД  
по Липецку подполковник полиции 

23 водителя станут 
пешеходами 
За неделю, с 24 по 30 марта 2023 года,  
в Липецке произошло пять ДТП  
с пострадавшими. К счастью, в них никто 
не погиб, но семь человек получили 
травмы разной степени тяжести. Радует, 
что не было скрытых ДТП, то есть никто из 
водителей, совершив дорожно-транспортное 
происшествие, с места не скрылся. А вот 
восемь из 67 водителей, которые нанесли 
материальный ущерб, после столкновения 
оставили место ДТП и попытались 
избежать ответственности. Четверых из них 
автоинспекторы задержали буквально по 
горячим следам, в течение суток.  
На медицинское освидетельствование на 
состояние опьянения после ДТП  
и столкновений направляли семерых водителей. 
В одном случае подозрения автоинспекторов 
оправдались: водитель был нетрезвым.  
За эти дни сотрудники ГИБДД зарегистрировали 
761 нарушение правил дорожного движения. 
23 раза останавливали пьяных водителей. 
Во всех случаях транспортные средства, 
которыми они управляли, помещались на 
специализированную стоянку. Им теперь 
автомобили ни к чему, на ближайшие 
полтора-два года они станут пешеходами. 
Одним изъятием водительских прав дело не 
ограничится. Нарушитель обязан заплатить 
штраф в 30 000 рублей (ст. 12. 8 КоАП РФ). И это 
при условии, что он не успел никому навредить. 
Такое наказание предусмотрено для тех, кто 
впервые попался на этом нарушении. Тем же, 
кто совершает его повторно в течение года, 
грозит уже не административная,  
а уголовная ответственность. Ст. 264.1 УК РФ 
предусматривает штраф от 200 000 до 300 000 
рублей, обязательные работы до 48 часов, 
принудительные работы на срок до трёх лет 
и даже лишение свободы на срок до двух лет. 
Для тех же, кто уже был судим за уголовные 
преступления, совершённые в состоянии 
опьянения, и снова сел за руль пьяным, 
наказание ещё строже: штраф от 300 000 до 500 
000 рублей, исправительные работы на срок до 
двух лет, ограничение свободы на срок до трёх 
лет, лишение свободы на такой же срок.  
10 раз автоинспекторы останавливали 
водителей, не имеющих либо лишённых 
водительского удостоверения. 16 раз — тех, кто 
проехал на запрещающий сигнал светофора. 
69 раз — тех, кто не пропустил пешеходов 
на пешеходном переходе. Активно работали 
сотрудники ГАИ и с самими пешеходами: за 
нарушение ими ПДД наказали 165 человек.  
65 водителей оштрафовали за то, что они не 
пристёгивались ремнями безопасности, 15 —  
за то, что перевозили детей без использования 
специальных удерживающих устройств.  
На постоянном контроле у сотрудников 
городской ГИБДД — то, как соблюдают 
правила водители общественного транспорта. 
Автоинспекторы 46 раз фиксировали 
нарушения ПДД с их стороны.  
Весной многие водители жалуются на 
неудовлетворительное состояние городских 
автодорог. Хорошее покрытие дороги — 
необходимое условие комфортной  
и безопасной езды. 39 раз автоинспекторы 
выявляли недостатки в содержании дорог  
и составляли об этом рапорты.
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Интервью можно 
посмотреть,  
перейдя  
по QR-коду 

ГОРОДСКАЯ СРЕДА

Евгения Уваркина рассказала о завершении 
отопительного сезона и строительстве соцобъектов

КОНЕЦ ОТОПЛЕНИЮ

О городских проблемах из первых уст. На вопросы липчан каждую 
среду в эфире ТРК «Липецкое время» отвечает глава Липецка Евгения 
Уваркина. «Первый номер» предлагает текстовую версию разговора.

ВОПРОС МЭРУ

— В Липецке строят два детских 
сада. Как вы оцениваете ход 
работ, когда планируют открыть 
садики? 
 — В этом году у нас много 
инвестиционных проектов. 
Это большая ответственность. 
Садики строят в микрорайонах 
Университетский и Звёздный, 
контракты были заключены 
в прошлом году. Подрядчик 
в Университетском находится 
в стадии готовности в 17%: 
выполнены работы по возведению 
первого этажа и перекрытию 
второго. На улице Виктора Музыки 
готовность чуть больше, на 24%: 
стены первого и второго этажей 
уже возведены, приступили 
к монтажным и отделочным 
работам. Садики должны открыть 
свои двери в конце этого года. 
Также в этом году строятся  
и школы. Наверное, мы впервые 
одновременно начинаем строить 
две школы такого объёма и 
масштаба. Школа на улице Виктора 
Музыки рассчитана на 1 500 мест.  
 
— Будут ли в этом году 
проводиться работы по 
восстановлению Каменного 
Лога?  
—  В прошлом году мы  
с горожанами обсуждали 
благоустройство Каменного Лога. 
Это уникальный, по сути, каньон, 
который связывает центр города 
с новыми микрорайонами. 
Понимаем, что на сегодняшний 
день обеспечить пешую 
доступность, велодорожки 
пока невозможно: есть ряд 
сложностей. Тем не менее в 
прошлом году делали расчистку 
в районе Центрального рынка. 
В этом обсуждаем укрепление 
вертикальных склонов — их 
важно обезопасить. Специалисты 
прорабатывают геологические, 
геодезические вопросы, чтобы то, 
что мы создадим, было долговечно 
и безопасно. 
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Часто подростки снимают на видео 
всё подряд: весёлые встречи с друзь-
ями, спортивные кульбиты, клипы 

или просто дурачатся на камеру. Общество, 
казалось бы, привыкло к самым разным 
творческим, порой даже странным выход-
кам молодёжи. Но 27 марта в личном теле-
грам-канале 13-летней липчанки появилось 
видео, в котором она запечатлела… послед-
ние минуты своей жизни. 

Кадры невозможно было смотреть без 
слёз. Голос девочки постоянно срывается, 
она в последний раз любуется весенним го-
лубым небом с крыши 17-этажки и говорит: 
«Ну что, ребят, всем пока. Я уже на 17 эта-
же. Красиво, не правда ли? Красиво…» Этот 
пост стал своеобразным прощальным пись-
мом несчастного подростка. В интересах 
следствия все видео и записи в личном ка-
нале девочки были почти сразу же удалены.

Официальные факты 
В тот же день все региональные СМИ 

опубликовали новость о том, что с 17-го 
этажа дома № 4/1 по улице Вилена Огнева  
с незастеклённого балкона общего поль-
зования выпала 13-летняя школьница. На 
место происшествия выезжал и.о. прокуро-
ра Октябрьского района Роман Плотников. 
Следственным органом возбуждено уголов-
ное дело по статье «Доведение до самоубий-
ства в отношении несовершеннолетнего» 
(п. «а» ч. 2 ст. 110 УК РФ). В пресс-службе 
областной прокуратуры «Первому номеру» 
пояснили, что ход доследственной провер-
ки в ведомстве взят на контроль. 

Липчане до сих пор шокированы про- 
изошедшим. Но ещё большим шоком стали 
подробности жизни Лены (имя девочки из-
менено по этическим соображениям и в ин-
тересах следствия. — Прим. ред.). Её растила 
мать, которая, по словам многочисленных 
соседей и знакомых, часто выпивала и прак-
тически не занималась воспитанием доче-
ри. Близких друзей у подростка почти не 
было, в основном — знакомые по переписке 
в интернете. Зато были проблемы. Недет-
ские.

Семейная драма
Жители ЛТЗ, которые знали школьницу, 

рассказали, что у неё была неблагополучная 
семья. Отец давно умер, а мать «выбрала не 
тот путь»: была лишена родительских прав 
на троих старших детей. 

— Мама не завязывала с пьянкой и гу-
лянками, даже когда родила дочку. Все по-
пойки ребёнок наблюдал с детства, — вспо-
минает соседка Яна. 

Родная тётя школьницы помогала не-
благополучной семье как могла: оплачива-
ла съёмную квартиру, часто приходила и го-
товила обеды. Одежду и необходимые вещи 
тоже покупала тётя. В жизни девочки была 
ещё бабушка: к ней периодически отправ-
ляли Лену ночевать. Но отношения у них 
были натянутыми.

— Заочно на ЛТЗ все друг друга знают. 
Соседи неоднократно обсуждали, что ребё-
нок растёт в ужасных условиях, но, увы, до 
проверки дело не дошло. А бабушке тоже 

Родителям следует обратить 
внимание на такие признаки:  
 — внешний вид (опрятный ребёнок 
вдруг перестаёт следить за собой  
и наоборот);  
 — резкая смена поведения 
(отличник не реагирует на двойки, 
или же шалопай вдруг начинает  
у всех просить прощения); 
 — подросток внезапно начинает 
раздаривать вещи, наводить 
порядок в комнате, извиняться за 
поступки и подводить итоги жизни; 
 — тяга к риску, проверка себя на 
губительную смелость: залезть на 
крышу высотки, перебежать перед 
машиной. На руках подросток 
может оставлять порезы; 
 — оставляет странные сообщения и 
посты в соцсетях, часто тревожится.  
Также родителям нужно учитывать, 
были ли трагические случаи  
с родственниками — негативный 
сценарий может оставить 
отпечаток в мыслях подростка. 
Если самостоятельно достучаться 
до ребёнка не получается — 
незамедлительно обратитесь  
к психологу!

СОВЕТЫ ПСИХОЛОГА

Она и терпела, — рассказала «Первому но-
меру» знакомая школьницы.

Тролли в школе
По рассказам местных жителей, зна-

комых с семьёй, училась Лена без особого 
энтузиазма. Она оставалась на второй год, 
поэтому и была в 13 лет в 5-м классе. 

Как-то в соцсети Лена опубликовала своё 
«меню» на день. Кроме тульского пряника 
и воды там ничего не было. А на следую-
щий день девочка написала: «Я впервые 
покушала суп за две недели. Любимая тётя 
сварила». Одна из жительниц ЛТЗ рассказа-
ла, что в школьной столовой девочка поче-
му-то не обедала. Женщина предположила, 
что за питание ребёнка никто попросту не 
платил. 

К сожалению, директор школы № 31,  
к которой обратился корреспондент, никак 
не прокомментировала сложившуюся ситу-
ацию. Возможно, что в школе не знали обо 
всех сложностях жизни своей ученицы.

Школьники из 8–9 классов вспоминают:
 — Мы особо не общались, так как она 

училась в пятом, а мы старше, но знали, что 
в семье у неё не всё в порядке. Хотя одева-
лась она нормально, вполне обычно, ничем 
не выделялась. Говорили, что Лену хотела 
взять под опеку родная тётя, но просто не 
успела… А вот слухи про неё разные ходили. 

Какие именно слухи распускали про 
девочку, мы, по понятным причинам,  
в информационном поле не сообщаем, пе-

редадим следователям. Но словом можно 
ударить сильнее, чем кулаком. А если пред-
положить, что пересуды не беспочвенны, 
рисуется совсем страшная картина жизни 
13-летнего подростка. И становится понят-
но, почему от реальной жизни Лена стреми-
лась убежать в виртуальную — в тот самый 
телеграм-канал. 

Сетевая жизнь
Неподготовленная психика взрослого, 

воспитанного ещё советскими педагогами, 
могла не выдержать его содержимого. Речь 
и о внутреннем, и о словесном содержании: 
практически в каждой записи ненорматив-
ная лексика, фото электронных куритель-
ных устройств.

Своими переживаниями Лена делилась 
не только с подписчиками, но и с подругой 
по переписке. Ника живёт в одном из сёл 
под Липецком. Она рассказала корреспон-
денту «Первого номера», что Лена часто 
жаловалась на пьянство матери:

 — Мать как-то выгнала её из дома. Ме-
сяц Лена жила у бабушки, но там было ещё 
хуже: клопы и тараканы. Она мне писала, 
что бабушка кричит на неё, попрекает пло-
хой матерью и тем, что девочка летом оста-

СОСЕДИ 
НЕОДНОКРАТНО 

ОБСУЖДАЛИ, ЧТО 
РЕБЁНОК РАСТЁТ  

В УЖАСНЫХ УСЛОВИЯХ, 
НО, УВЫ, ДО ПРОВЕРКИ 

ДЕЛО НЕ ДОШЛО.  
А БАБУШКЕ ТОЖЕ БЫЛО 

ВСЁ РАВНО

«

«

ПОСЛЕДНИЕ 17 ЭТАЖЕЙ 

было всё равно. У неё комната в 18 метров, 
из мебели — стол и плита, даже кровати не 
было, — рассказывает Яна.

Как пояснили в областной прокуратуре, 
сейчас прокурор района проверяет условия 
проживания ребёнка, работу органов систе-
мы профилактики безнадзорности и пра-
вонарушений несовершеннолетних. Пред-
стоит разобраться, находилась ли семья на 
учёте в ПДН, а если нет, то почему, были 
ли официальные обращения или жалобы 
участковому от соседей.

— Ей просто не к кому было обратиться, 
чтобы решить свои проблемы. А когда она 
пожаловалась кому-то из знакомых взрос-
лых, ей пригрозили, что доложат в школу. 

Страшная трагедия, которая произошла в Липецке  
на улице Вилена Огнева, обнажила проблемы и равнодушие общества

По данным, которые привели 
на 23-й сессии регионального 
парламента, в 2022-м году  
в Липецкой области проводились 
проверки по 82 сигналам от 
неравнодушных жителей по 
поводу опасного положения детей. 
Ряд сообщений подтвердился, 
нарушенные права детей удалось 
своевременно восстановить.

82 СИГНАЛА 

 13-летняя школьница упала с незастеклённого балкона  
 общего пользования 17-го этажа дома № 4/1 по улице Вилена Огнева 
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МАТЬ КАК-ТО ВЫГНАЛА ЕЁ ИЗ ДОМА. МЕСЯЦ ЛЕНА 
ЖИЛА У БАБУШКИ, НО ТАМ БЫЛО ЕЩЁ ХУЖЕ: 

КЛОПЫ И ТАРАКАНЫ. ОНА ПИСАЛА, ЧТО БАБУШКА 
КРИЧИТ НА НЕЁ, ПОПРЕКАЕТ ПЛОХОЙ МАТЕРЬЮ

«

«

— Чаще всего причины детских суици-
дов следующие. На первом месте — отно-
шения с родителями, на втором — буллинг 
в школе или в другой среде ровесников. На 
третьем — неразделённая первая любовь. 
Но всё-таки львиная доля детских пере-
живаний связана именно с семьёй. И суи-
цид, увы, это последний крик о помощи, 
— подчёркивает специалист. — Перед этим 
крайним шагом подростки могут не раз 
озвучивать такие желания друзьям, писать 
странные посты в социальных сетях. Редко 
кто действует сразу, ситуативно.

По словам психолога, в подростковом 
возрасте, несомненно, на первый план вы-
ходит общение со сверстниками, многие из 

которых могут стать авторитетом. Их мне-
ние очень важно для ребёнка.

Разговоры помощи
И здесь родителям крайне важно не 

потерять ниточку доверия, связывающую 
взрослеющего ребёнка с мамой и папой. 
Если же такой крепкой связи нет или она 
давно утеряна, то влиять на подростка бу-
дут именно лидеры его возраста. 

Сложных ситуаций у школьников воз-
никает немало — это группа риска для пси-
хологических и психических нарушений. 
На памяти психологов из центра «СемьЯ» 
десятки обращений от родителей или са-
мих детей.

 — Многие мамы и папы до последне-
го не верят, что у подростка есть какие-то 
внутренние конфликты и страшные мысли, 
пока, например, не увидят запись своего ре-
бёнка в блокноте или в соцсети: «Не хочу 
жить», — говорит Кристина Карлина. — Мы 
помогаем семьям предотвратить трагедии. 
Бывает, девочку или мальчика направля-
ем к врачу-психиатру. Кому-то достаточ-
но выговориться, понять суть проблемы, 
услышать позицию родителя и донести 
до него свою. Иногда и сами дети звонят, 
обращаются за помощью. Так, в прошлом 
году 12-летняя девочка просила помочь ей  
и младшей сестре. Обе страдали от буллинга 
в школе, а родители не обращали внимания 

Девочки жили примерно в часе езды 
друг от друга. Они давно загадали увидеть-
ся на летних каникулах, погулять по Липец-
ку. Но долгожданной встречи уже не будет... 
На своей страничке Ника посвятила послед-
ний пост погибшей: «Прости, если когда-то 
чем обидела…» 

Заговор молчания
Однако далеко не все сетевые знакомые 

поддерживали девочку. По всей видимости, 
интернет-пользователи разных возрастов 
не принимали всерьёз откровения юной 
липчанки. Некоторые даже пытались шу-
тить и давать советы, желали «удачи» отча-
явшемуся ребёнку. 

Смысл того, что писала девочка, сво-
дился к одному: ей очень нужна была по-
мощь или хотя бы поддержка. «Поздравьте, 
меня собственная мать выгнала из дома», 
«Я уже не выношу». А последние посты — 
прямое обсуждение того, как свести счёты 
с жизнью. Увы, никто так и не смог помочь  
ей сделать выбор в пользу жизни. Хотя тре-
вожные звоночки — даже скорее колокола! 
— звучали не только в сообщениях девочки, 
но и в её поведении. 

Почему они хотят уйти
По данным Всемирной организации 

здравоохранения (ВОЗ), во всём мире еже-
годно происходит около 1 млн суицидов, из 

них около 3 000 — 
среди детей от 5 до 
19 лет. О том, какие 
причины толкают 
детей на шаг в про-
пасть, корреспон-
денту «Первого 
номера» рассказала 
психолог, началь-
ник отдела экс-
тренной психоло-
гической помощи 
государственного 
областного центра 
«СемьЯ» Кристина 
Карлина. 

на проблему. После разговора с психологом 
девочка захотела пригласить на беседу со 
специалистом свою маму. И им удалось ус-
лышать друг друга.

Остаётся только рассуждать и предпо-
лагать, как бы сложилась жизнь Лены, если 
бы она сама или хотя бы кто-то из окружа-
ющих и знающих о её проблеме анонимно 
обратился к психологу. 

Двенадцать хризантем
Возле подъезда дома на Вилена Огнева 

до сих пор лежит полуувядший букетик бе-
лых хризантем. Число чётное — цветы об-
мотаны траурной ленточкой. Девочка ког-
да-то упоминала о хризантемах в соцсети.

Жители злополучной многоэтажки  
с болью вспоминают о трагедии. 

— Слышала, что училась она тяже-
ло, трудно ей было: не находила контакт  
с людьми. Я хоть и чужой человек, а всё рав-
но жалко, ребёнок погиб ни за что. Где всё 
окружение было, где подружки? Мы же лю-
бим посплетничать, поделиться. А сейчас 
все с телефонами, интернетами, а толку, —  
в сердцах машет рукой пенсионерка Вален-
тина. 

Нельзя не согласиться с липчанкой.  
В век высоких технологий, в погоне за ка-
рьерой, успехом и зарабатыванием денег 
на новые гаджеты мы часто забываем друг  
о друге. «Не моё дело», «У неё свои род-
ственники есть», «Если начну лезть, потом 
проблем не оберёшься». Знакомые выраже-
ния, так ведь? Мы часто оправдываем сами 
себя за равнодушие, за нежелание вмешать-
ся. Проще не заметить, пройти мимо. Сде-
лать занятой вид: уставиться в экран теле-
фона и листать новостную ленту. 

А там — немым укором — сохранённые  
в недрах интернета скрины сообщений из 
канала девочки. «Если я умру, положите 
мне в гроб ромашки или хризантемы»…

________________________________
Текст: Анна Дикарева

Фото: Анна Дикарева и Ксения Ермакова

Число попыток суицида среди 
несовершеннолетних за последние три 
года увеличилось на 13% — с 3 253 до  
3 675 случаев, число повторных 
попыток суицидов — на 92,6% (со 188 
до 362 случаев). Об этом говорится  
в докладе уполномоченного по правам 
ребёнка Марии Львовой-Беловой. По 
информации Следственного комитета 
России, число детских суицидов  
в 2021 году составило 753 случая. Это 
на 37,4% больше, чем в 2020-м (548). 
По данным Генеральной прокуратуры 
России, число детей с суицидальным 
поведением, имеющих психические 
расстройства, в 2021 году составило 882 
человека, в 2020 году таких было 635. 
Как отмечается в докладе омбудсмена, 
в 2021–2022 годах численность 
школьников на одного педагога-
психолога в среднем составляла 
607 человек, что не соответствует 
рекомендованному нормативу в 300 
учащихся.

СМЕРТЕЛЬНЫЙ РОСТ

Бесплатный и анонимный единый 
общероссийский номер телефона 
доверия для детей, подростков  
и взрослых: 8-800-2000-122. 
Телефон в Липецке: 28-40-45  
(пн.–пт., 8:00–20:00).

ТЕЛЕФОН ПОМОЩИ

валась одна в квартире и могла что-то натво-
рить. То есть переживала за свою квартиру  
в первую очередь, а не за ребёнка. Вообще  
у Лены были и другие попытки умереть… 
Но тогда её вовремя спасли, остановили. 
А 27 марта в час ночи она выложила пост 
о своём намерении. Я начинаю ей писать: 
«Почему? Не надо!» А утром она ответила, 
что очень устала и больше так не может.

Юрий Таран,  
уполномоченный по 
правам ребёнка  
в Липецкой области:  
— Детский суицид 
— само по себе 
страшное событие 
для всех. Самая 
распространённая 

реакция — это сразу навешать ярлыки 
на семью, школу, улицу, интернет. 
Поиском виновных (если таковые есть) 
занимаются правоохранительные 
структуры. Конечно же, изучаются 
условия жизни погибшей 
школьницы, круг её общения. По 
той информации, которая известна: 
девочка воспитывалась в неполной 
семье с низким уровнем дохода. 
Мать злоупотребляла спиртными 
напитками, состояла на различных видах 
профилактического учёта. Но, с другой 
стороны, девочка была под присмотром 
бабушки и тёти, ходила  
в школу, была общительным ребёнком, 
за период обучения в 31-й школе 
не имела конфликтов с учителями 
или одноклассниками. Обращалась 
к школьному психологу, общалась 
с классным руководителем… Но 
трагедии избежать не удалось. Могли ли 
службы профилактики предотвратить 
этот суицид? Можно ли вообще 
профилактировать суицидальное 
поведение? Все говорят, зависит 
от каждого конкретного случая. 
Должны ли органы профилактики 
работать эффективнее? Безусловно, да! 
Убеждён, что без «если бы» — надо 
было использовать все возможности 
психологической и социальной работы: 
выяснить и разобраться в причинах 
постоянной смены образовательных 
организаций, в необходимости оказания 
материальной поддержки семье, 
более оперативно отработать первые 
звоночки в социальных сетях.  
Но разделять ответственность тоже 
необходимо: есть ответственность 
семьи, есть ответственность взрослых 
как помогающих специалистов, есть 
ответственность школьной системы  
и есть ответственность самих 
подростков. Только системное 
взаимодействие позволит реагировать 
и помогать. Ведь основная проблема 
суицидов — это всё-таки проблема 
профилактики неблагополучия семьи.

СИСТЕМНАЯ ПОМОЩЬ

 В школе № 31 Лена училась в 5-м классе, она была проблемной ученицей и оставалась на второй год.  
 Её сверстники вспоминают, что о девочке ходили разные слухи, которые могли повлиять на её состояние 

 У подъезда злополучной многоэтажки лежит букетик хризантем —  
 именно об этих цветах девочка когда-то упоминала в соцсетях 
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Страстная неделя: строгий пост  
и подготовка к светлой Пасхе

Заканчивается Великий пост. Его по-
следняя, Страстная неделя, самая 
строгая и печальная — мы вспоми-

наем страсти Иисуса Христа перед при-
нятием крестных страданий. Но в эти 
дни уже отчётливо чувствуется предвку-
шение грядущей радости. Мы убираем 
дома, красим яйца, начинаем готовить 
праздничные блюда. Воскресение Хри-
стово — центр всей библейской истории 
и основа христианства. Этот праздник 
любят и малыши, и взрослые, отмечают 
и те, кто постился, и те, кто не соблюдал 
пост. В преддверии Пасхи — наш мате-
риал о смысле праздника, его обычаях  
и традициях. 

САМЫЙ СВЕТЛЫЙ ПРАЗДНИК

Крашенки на перемене
Мои детские и юношеские годы при-

шлись на 1970–80-е. И были, конечно, пи-
онерско-комсомольскими. Председатель 
совета дружины в 44-й школе, член ко-
митета комсомола в ЛГПИ (теперь ЛГПУ 
имени Семёнова-Тян-Шанского). Но  
в нашей семье, как и в семьях многих моих 
друзей, на Пасху всегда красили яйца  
и пекли куличи. Крашенки приносили  
и в школу, на переменах «стукались» 
ими, у кого крепче. Учителя смотрели на 
это сквозь пальцы. Рано утром в воскресе-
нье мама всегда будила нас «разговлять-
ся». Сладкая творожная масса, вкусное 
сало с прожилками, яйца, крашенные 

луковой шелухой, и щедрый ломоть ду-
шистого кулича, который обязательно 
нужно было доесть до конца. Пасхальную 
еду с удовольствием, но ворча для вида, 
вкушал даже отец, хотя был рьяным ком-
мунистом. 

Через цепь комсомольцев
В ночь перед Пасхой наш комсомоль-

ский оперотряд дежурил у храма на Ар-
ктической — мы не пускали на ночную 
службу молодёжь. Люди в возрасте и тем 
более старушки проходили в церковь 
свободно. С молодыми же проводили 
«профилактические беседы». Таких было 
немного — за посещение храма в те годы 
запросто можно было дождаться разбор-
ки на комитете комсомола, а то и вовсе 
исключения из рядов ВЛКСМ. 

— Моя бабушка была истово верующей, 
— вспоминает журналист Евгений Феде-
рякин. — Каждый год она водила меня 
на пасхальную службу. Прекрасно помню 
цепь комсомольцев, через которую нужно 
было пройти, прежде чем войти в храм. 
Мне всегда везло, никто меня не останав-
ливал. А вот мой одноклассник, мы были 
тогда классе в четвёртом, как-то по-
пался. Мы учились в 28-й 
школе. Утром, минут 
за пять до первого 
урока, по школьно-
му радио проводили 
что-то типа политин-
формации. И вот прямо 
в понедельник, помню, 
объявляют: «Позор! Наш 
ученик, пионер, ходит в цер-
ковь! Комсомольский оперот-
ряд задержал его у храма!» У меня 

сердце ушло в пятки. Оказалось, имели  
в виду не меня, а моего друга, Сашу. Он  
в церковь вообще не ходил, в этот раз его 
взяла с собой бабушка, потому что дома не 
с кем было оставить, и он попался. А я храм 
часто посещал, но меня пронесло. До сих 
пор помню то ощущение страха, что меня 
теперь будут «прорабатывать». 

Благовест и крестный ход
В те антирелигиозные годы на весь 

Липецк работали только два храма: 
Христорождественский на Арктической  
и Преображенский в районе нынешне-
го Центрального рынка. И хотя религия 
официально была объявлена «опиумом 
для народа», по праздникам в церквях 
было не протолкнуться. Теперь ходить  
в храм никто не запрещает. С самого 
выноса Плащаницы (плат, на котором 
вышит образ положенного во гроб Спа-
сителя. — Прим. ред.), это происходит 
в третьем часу дня Страстной пятни-
цы, начинается освящение пасхаль-
ных яств. На улице ставят длинные 
столы, люди приносят праздничную 

 ПРИМЕТЫ СТРАСТНОЙ НЕДЕЛИ

Великий понедельник — принято убирать в доме 
и выбрасывать хлам. Считают, что это способствует 
привлечению всех благ. Нужно помыть окна в доме: 
встречать Пасху с грязными окнами — дурная примета.  
Великий вторник — хозяйки покупают продукты  
к пасхальному столу. Надо постирать и как следует 
выгладить скатерть, иначе, по поверью, в дом придут 
плохие вести. Дождь — хороший знак, обещает урожай 
грибов. 
Великая среда — нужно купить яйца к празднику. Дождь 
в этот день — к плохому урожаю зерновых, но щедрому 
сбору малины. 

Великий, или чистый, четверг. Наши бабушки и дедушки 
верили: чем чище уберут дом в этот день, тем счастливее  
в нём будет жизнь. Самое известное поверье — 
проснуться до рассвета и хорошенько вымыться. Этот 
ритуал сохраняет здоровье и молодость. Может очистить 
не только тело, но и душу. Именно в этот день принято 
начинать печь куличи.  
В Великую пятницу, считали в народе, нельзя посещать 
развлекательные мероприятия — они привлекут горе. 
Считалось: погода, которая будет в этот день, продержится 
до конца весны. 
В Великую субботу нельзя делать что-либо, не связанное  

с подготовкой к Пасхе. Люди ждут известий о Благодатном 
огне. Сухая погода в этот день — к засушливому лету, 
осадки — к дождливому. 
Страстная неделя — продолжение Великого поста. Важно 
не предаваться соблазнам и развлечениям, а проводить 
время в молитве, помогать ближним. Считается, что 
дурные помыслы и поступки, совершённые в эти дни 
духовного очищения, возвратятся в многократном 
масштабе. Нужно воздерживаться от конфликтов, прощать 
обиды и бороться с вредными привычками.  
В эти дни нельзя свататься, венчаться и устраивать шумные 
праздники.

Эти семь, а вернее, шесть дней — на седьмой наступает 
Пасха, — воспоминания о последних днях жизни 
Христа на Земле: его страданиях, распятии, смерти  
и погребении. В Великий понедельник на 
богослужении вспоминают, как Спаситель совершил 
чудо, иссушив бесплодное инжирное дерево — 
символ нераскаявшейся души. В Великий вторник 
верующим напоминают о последней проповеди  
и о напутствиях Христа в Иерусалимском храме. 
Великая среда — день предательства Иудой Спасителя 
за 30 сребреников. Великий четверг связывают  
с Тайной вечерей — Иисус Христос установил тогда 
таинство Евхаристии. Вечером служат одну из самых длинных служб в году, «Двенадцать Евангелий» 
— на ней вспоминают страдания Христа. В Великую пятницу православный мир погружается в траур 
и скорбь, вспоминая распятие и последующую смерть Спасителя. Великую субботу отождествляют 
со снятием Иисуса с креста и его погребением. В субботу уже освящают куличи, вечерняя служба 
посвящена Пасхе. В Иерусалиме в храме Воскресения Христова сходит Благодатный огонь.

СТРАСТНАЯ СЕДМИЦА 

ХРАНИТЕЛИ РУСИ



11 апреля 2023 года № 14 (438) 19

КУЛИЧ «ПАСХАЛЬНЫЙ»

Ингредиенты: 
    7 ст. муки; 
    7 яиц; 
    2 ст. молока; 
    1 ст. сливочного масла; 
    1,5 ст. сахара; 
    1 ч. л. соли; 
    70 г дрожжей; 
    1 ст. л. коньяка; 
    1 пакетик ванильного сахара; 
    щепотка ванилина; 
    изюм.

 
Приготовление:  
Готовим опару. В тёплом молоке развести 
дрожжи, добавить полстакана сахара и стакан 
муки. Поставить в тёплое место на 40 минут. 
Желтки взбить с сахаром до пышной пены 
(миксером 15–20 минут). Добавить соль, 
ванилин, ванильный сахар. 
Соединить полученную массу с опарой, 
добавить растопленное масло, оставшуюся 
часть муки, коньяк. 
Хорошо вымесить тесто, чтобы оно отставало 
от стенок посуды. Добавить изюм. Поставить 
в тепло. Дать подойти в течение часа. 
Выложить в форму на 1/3 объёма. Дать 
подойти. 
Выпекать в нагретой до 180 градусов духовке 
около часа.

ПП-ПАСХА «ТРИ ШОКОЛАДА»

Традиционные пасхальные блюда очень 
сытные и калорийные. Но вкусно отметить 
Пасху могут и те, кто строго следит за 
фигурой. Этот рецепт — специально для 
сторонников правильного питания.

Ингредиенты: 
     Творог 5% — 350 г; 
    Сливки 33% — 100 г;  
    Сахарная пудра — 50 г; 
    Ванильный сахар — 1 ч. л.;  
    Сливочное масло — 65 г;  
    Тёмный шоколад — 35 г; 
    Молочный шоколад — 35 г; 
    Белый шоколад — 35 г.

 
Приготовление:  
Творог смешать со сливками, сахарной 
пудрой и ванильным сахаром. Протереть 
через сито или перемолоть блендером. 
Разделить массу на три равные части. 
Сливочное масло разделить на три части, 
добавить к каждому шоколаду, растопить на 
плите или в микроволновке. Части сливочно-
шоколадной массы смешать с творожными.  
В форму для пасхи уложить сначала слой  
с белым шоколадом — в результате он будет 
верхним, затем с молочным, затем с тёмным. 
Слегка утрамбовать массу, сверху положить 
груз и поставить в холодильник на 10–12 
часов. Калорийность — 364 ккал. 

Непременный атрибут пасхального стола — крашенки, 
разноцветные яйца. Традиция красить яйца, по преданию, 
пошла от Марии Магдалины, которая принесла яйцо в дар 
императору Тиберию, объявив, что Иисус Христос воскрес. 
Император сказал, что это невозможно, как и то, чтобы 
куриное яйцо стало красным — и тут яйцо у него в руках 
покраснело. Если раньше яйца красили преимущественно 
луковой шелухой, то сегодня в магазинах можно купить 
любые красители, до золотых и перламутровых. Мы 
предлагаем несколько необычных рецептов окраски. Они 
несложные, используются только натуральные продукты,  
а яйца будут просто фантастическими.  
 
Мраморные яйца 
Эти яйца получаются с чудесным переливчатым рисунком, 
тут смесь пятнышек разных оттенков жёлто-красного  

и бирюзового цветов. Луковую 
шелуху нужно мелко порезать 
ножницами. Сырое яйцо 
намочить в воде и окунуть  
в миску с шелухой, чтобы её 
частички прилипли к скорлупе. 
Затем завернуть каждое яйцо  

в кусочек марли и завязать ниткой. Сложить яйца  
в кастрюлю, залить холодной водой, добавить чайную 
ложку соли и 1–2 чайные ложки зелёнки. После закипания 
варить 10–12 минут, затем развернуть марлю и протереть их 
растительным маслом. 

Мерцающие яйца 
Они стали хитом этой Пасхи. Яйца в небольшой кастрюльке 
нужно залить бутылкой красного полусладкого вина. 
Довести до кипения и варить, как обычно, минут 10. На 
ночь оставить яйца в вине. Утром выложить на салфетку 
просушить. Результат вас точно удивит: яйца получатся 
цвета чернёного серебра и будут мерцать, будто осыпанные 
мелкими бриллиантами. 

Купажирование пасхальных яиц 
Для такого украшения яиц — лучше брать те, что с белой 
скорлупой, они должны быть уже сварены — нужны 
салфетки с рисунком, который вам нравится, и сырой 
яичный белок. Из верхнего слоя трёхслойных салфеток 
вырезать или просто оторвать фрагмент рисунка, 
приложить к скорлупе и приклеить белком с помощью 
кисточки.

снедь, зажигают свечи. Священник кропит пасхи, яйца 
и куличи святой водой и читает молитвы. В субботу ве-
рующие ожидают схождения Благодатного огня, которое 
происходит в храме Гроба Господня в Иерусалиме. Но-
чью под воскресенье начинается одна из самых красивых  
и торжественных в году пасхальная служба: чудное пение 
хора, колокольный благовест, крестный ход вокруг храма, 
возгласы священника «Христос Воскресе» и многоголо-
сое «Воистину воскресе!» в ответ.

И цыгане, и армяне
Православную Пасху празднуют не только в России. На 

Украине, в Сербии, Польше, Грузии, Армении, Греции,  
в Иерусалиме и на Афоне. 

— Наша семья давно живёт в Липецке, — рассказывает 
Ларета Саакян. — Мы, армяне, тоже христиане. Креще-
ние Армении произошло почти за семь веков до креще-
ния Руси, ещё в 301 году. Так как в Липецке нет нашей 
апостольской церкви, мы посещаем православный храм. 
Детей тут венчали, внуков крестили. И, конечно, на Пасху 
тоже обязательно красим яички и печём куличи. У нас 
есть свой, проверенный годами рецепт. На этот праздник 
всегда собираемся всей семьёй: приезжают дети и внуки. 

Рецептов куличей великое множество. Их и украша-
ют по-разному, и пекут разными способами. А вот самые 
большие куличи у цыган. По их поверью, чем больше ку-
лич, тем больше достаток в семье. 

— До сих пор в глазах незабываемая картинка из дет-
ства: вечер перед Пасхой, уже темно, на церковном дворе 
деревянные столы с куличами и россыпями крашеных 
яиц, — вспоминает Евгений Федерякин. — Вдруг у цер-
ковных ворот оживление: подъехали несколько конных 
подвод. Цыгане! А на подводах тех — огромные, метра 
полтора в высоту, куличи! Политые сверху толстым слоем 
глазури и разукрашенные чем-то очень ярким. С подвод 
их спускали при помощи деревянных носилок. 

Господь идёт навстречу
Страстная седмица, когда мы сочув-

ствуем Христу в его страданиях, — вре-
мя, когда Господь идёт нам навстречу, 
объясняют православные мыслители. 
А пасхальная радость, когда мы стано-
вимся участниками победы Спасителя 
над грехом и смертью, приобщает нас  
к вечности, к благодатной жизни в Боге. 
В этом году для всех православных Вели-
кий пост и Страстная седмица особенно 
сложные и тревожные. На Украине от-
бирают у канонической православной 
церкви одни из главных её святынь: Кие-
во-Печерскую и Почаевскую лавры. Идут 
беспрецедентные гонения на православ-
ных.

— Это время, когда появляются новые 
святые мученики, — рассуждает право-
славный публицист Сергей Худиев. — Пе-
ред каждым из нас может встать вопрос: 

предать Христа или близкого человека и сохранить свою 
жизнь — или пожертвовать собой ради другого, а значит, 
ради Бога. Я могу только вспомнить слова из Евангелия, 
где Христос говорит: «создам церковь Мою, и врата ада 
не одолеют её». В конечном итоге всё закончится победой 
Христа и веры. Церковь прошла через многие трудности. 
Были гонения, в том числе и при большевиках, но право-
славие всё пережило. Переживёт и это. Церковь намного 
более прочна, чем любое государство.

_____________________ 
Текст: Марина Карасик

Фото: Сергей Паршин

КРАШЕНКИ И ПИСАНКИ

ХРАНИТЕЛИ РУСИ
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АФИША

«ВЕСНА! ЛЮБОВЬ! JAZZ!» (6+), 
Липецкий джазовый оркестр
Липецкий Дом музыки
Ул. П. Осипенко, 18
Справки по телефону: 43-10-31

«МЕТЕЛЬ» (12+),  
постановка по повести Пушкина
Театр кукол
Ул. Гагарина, 74
Справки по телефону: 34-80-40

«ЗАМКИ ИСПАНИИ» (6+),  
Артём Дервоед (Москва, гитара)
КЗ «Унион» имени Хренникова
Ул. К. Маркса, 2
Справки по телефону: 22-56-57

«МУЖСКОЙ СТРИПТИЗ» (16+),  
антидепрессивная комедия
Липецкий драматический театр 
Пл. Константиновой, 3
Справки по телефону: 48-23-49

19 апреля, 14:0015 апреля, 18:0013 апреля, 19:0013 апреля, 18:30
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В Липецке прошёл юбилейный  
X фестиваль детских хореографических коллективов

ВСЯ РОССИЯ В ТАНЦЕ

Т ри дня праздника и общения. Фести-
валь-конкурс «В гостях у «Роднич-
ка» (0+) собрал в центре Черноземья 

23 коллектива из 11 регионов страны. В Ли-
пецк приехали около 500 ребят из Калуги, 
Пензы, Курска, Владикавказа (Северная 
Осетия–Алания), Алчевска (ЛНР) и села 
Кармаскалы (Башкирия).

Друга ты никогда не забудешь
Программа фестиваля плотная.  

С 11:00 до 14:00 — кон-

курсные выступления. В этом году органи-
заторы рассмотрели рекордное количество 
заявок — из 48 коллективов приглашение  
в Липецк получил лишь каждый второй.

Параллельно с конкурсной програм-
мой в арт-пространстве «Модное место» 
фольклорный ансамбль «Вера» знакомил 
ребят с традициями и культурой нашего 
региона. Главный специалист по фольклору 
Ирина Захарова рассказывала про народ-
ных кукол «Самокрутку», «Крупеничку»  

и «Поляницу». На мастер-классах на 
память о Липецке можно было 

слепить традици-
онную романов-
скую игрушку.  
А ещё творческие 

лаборатории, диско-
теки и показательные 

выступления — всё это орга-
низаторы постарались уместить 
в три фестивальных дня.

— Дети, которые приез-
жают на конкурс, знакомят-
ся с творчеством друг друга,  
с культурой нашей многона-
циональной страны, — говорит 
директор ОЦКНТ Ольга Колы-
бельская. — Потом они будут 

Кавказ по-разному танцует
Кто-то здесь уже постоянный участник 

— как театр танца «VIP-поколение» Кур-
ской филармонии. В 2021 году ребята взя-
ли Гран-при фестиваля, в этом — дипломы  
в номинациях «Русский танец» и «Сюжет-
ный танец». А кто-то, как образцовый ан-
самбль танца «Сармат» из Северной Осе-
тии, — впервые. 

— Да вы близко от нас, всего 1 400 км, — 
улыбается руководитель ансамбля Эдуард 
Гугкаев. — Ведь главное в этом фестивале то, 
что идёт сближение: дети много проводят 
времени с другими коллективами, происхо-
дит обмен культурами. Наши ребята посмо-
трят, как танцуют русские народные танцы, 
мы покажем Кавказ. Танец — это душа Кав-
каза. Весь Кавказ по-разному танцует. Мы 
находимся рядом с Чечнёй и Ингушетией, 
но они по-другому танцуют, у них другой 
менталитет, и он отражается в танце — они 
более импульсивны. У нас танцы степенные. 

вспоминать эти годы как самые лучшие — 
когда встретились в Липецке друг с другом. 

В подтверждение этих слов — огромный 
баннер, который поставили на первом эта-
же ОЦКНТ. На нём ребята могли выразить 
свои эмоции, а заодно обменяться адресами 
и тёплыми пожеланиями. За всё время су-
ществования конкурса, а он был учреждён  
в 2004 году, в честь 25-летия ансамбля «Род-
ничок», в Липецке побывали и перезнако-
мились более 2 000 ребят из разных уголков 
нашей страны.

 Гран-при фестиваля «В гостях у «Родничка» (0+) получил образцовый коллектив  
 ансамбль народного танца «Йондоз» из Башкирии (руководитель Гульназ Хакимова) 

 Дебют в Липецке образцового ансамбля танца «Сармат» (руководитель Эдуард Гугкаев)  
 из Северной Осетии прошёл успешно — 1-е место в номинации «Танец народов мира»

 Жюри за два дня отсмотрело около 80 танцевальных  
 композиций в 4 номинациях и 2 возрастных группах 
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«12 СТУЛЬЕВ»  (16+), гастроли 
Калужского драматического театра
Театр драмы имени Толстого
Театральная площадь, 2
Справки по телефону: 25-01-36

«ВАТНАЯ СКАЗКА» (0+),  
вход бесплатный
ОЦКНТ 
ул. Космонавтов, 54а
Справки по телефону: 35-58-07 Все мероприятия в городе  

в специальном разделе  
на сайте «Открытый Липецк»19 апреля, 19:00 3 — 30 апреля
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Огонь в любом случае есть, но он у всех раз-
ный. 

Огонь осетинского танца жюри оценило 
первым местом. 

Передать энергию в зал
Зрителей на просмотрах немного. В ос-

новном сами ребята, которые ревностно 
следят, как танцуют друзья-соперники. 

— Понравились «Казаки», — восторжен-
но говорит Альбина Фёдорова из ансамбля 
«Русский пляс» из Становлянского района. 
— От них прямо энергия в зал идёт. Мы тоже 
постарались передать энергию. Не знаю, как 
получилось.

— Станцевали неплохо. Финал полу-
чился, — переводя дух, говорит её товарищ 
Дима Кривых.

— На семь из 10 станцевали, — выносит 
вердикт Соня Карабанова. Ребята только 
что со сцены, показывали свой танец жюри.

— Сложновато выступать в пустом зри-
тельном зале: нет поддержки, аплодисмен-
тов, — признаётся юная танцовщица из 
задонского ансамбля «Ромашки» Варвара 
Сергеевна Козина, именно так она предста-
вилась. — А жюри, конечно, мешает (смеёт-
ся). Волнительно перед жюри выступать. 
Мы первый раз показываем на большой сце-
не «Марусеньку», танец некрасовских каза-
ков. Конечно, были недостатки, но надеемся 
на хороший результат.

Руководители коллективов тоже вни-
мательно наблюдают. Говорят, фестиваль — 
это хорошая школа.

— Даже если ты, как говорится, коллек-
тив 10-ти звёзд, всегда найдётся у других то, 
что ты ещё не делал, — говорит заслужен-
ный работник культуры ЛНР руководитель 
ансамбля «Юный металлург» Виктория 
Мирошниченко. — Я посмотрела коллекти-
вы Липецкой области, которые выступали  
в первый день просмотра, и получила 
огромное удовольствие: очень профессио-
нально, грамотно выстроенные номера, хо-
рошая техника у детей, руководители этих 
коллективов вызывают большое уважение.

Как танец выжить помогает
В Липецке Виктория Петровна хотела 

показать хореографическую композицию 
«Гимн металлургов». Но этот танец испол-
няют 40 человек, а по условиям конкурса 
можно привезти лишь 20. «Юные метал-
лурги» представили «Русские вертушки»  
и «Черноморочку» — танец, постро-
енный на казачьей хореографии. 
Виктория Петровна признаётся: не 
ждала приглашения, так как коллек-
тив сейчас не в лучшей форме, ведь 
школы в ЛНР уже три года работают  
в дистанционном режиме, а занятия  

ГЛАВНОЕ В ЭТОМ ФЕСТИВАЛЕ — СБЛИЖЕНИЕ: 
ДЕТИ МНОГО ПРОВОДЯТ ВРЕМЕНИ  

С ДРУГИМИ КОЛЛЕКТИВАМИ, ПРОИСХОДИТ 
ОБМЕН КУЛЬТУР «

«

Ольга Колыбельская,  
заслуженный работник 
культуры РФ директор ОЦКНТ:  
— Задача фестиваля — 
показать красоту русского 
танца. Ведь русский танец 
— это не только русский 

народный, это дагестанский, калмыцкий и так 
далее. У нас многонациональная страна.  
И это огромное счастье, что мы можем 
увидеть богатейшие традиции друг друга. 
Молодёжь должна знать свои обычаи, знать, 
на чём они основаны. Одна из номинаций 
фестиваля — бытовой фольклорный танец. 
Он не требует балетного мастерства  
и органично сочетает обрядовую прелесть 
и основные элементы традиционного 
народного танца. Из бытового танца и 
вышел сценический танец. Это и есть 
преемственность, ниточка, связующая 
поколения.

БОГАТСТВО РОССИИ

в танцевальных студиях из-за постоян-
ных обстрелов ведутся эпизодически.

— За эти девять лет, что у нас идёт 
война, многие уехали. Нового набора 
в коллектив почти нет. Родители гово-
рят: если в школе дети не учатся, то за-
чем танцевать ходить, — рассказывает 
Виктория Мирошниченко. — Для на-
ших детей выехать в нормальную сре-
ду — это… — она замолкает, еле сдержи-
вая слёзы. — Самыми тяжёлыми были  
2014-й и 2015-й. Потом стало поспокой-
нее. Мы в Россию ездили на конкурсы по-
стоянно: четыре года подряд в Кострому,  
в 2018-м — в Смоленск, в 2022-м были  
в Нижнем Новгороде. Сейчас у нас опять 
прилёты. Прямо перед тем, как мы к вам 
выехали, ВСУ обстреляли автостанцию.

На вопрос, откуда берут силы занимать-
ся искусством, говорит, что без него вообще 
бы не выжили. «Юные металлурги» увезли 
из Липецка диплом III степени в номина-
ции «Сюжетный танец».

Зажечь звёздочку
Каждый коллектив представил несколь-

ко номеров. Борьба за признание шла в че-
тырёх номинациях. Острее всего в «Русском 
танце» — большинство коллективов при- 
ехало с такой программой. Всего жюри оце-
нило около 80 композиций. И было очень 
строгим: в некоторых номинациях первое 
место так никто и не получил. 

— В любом конкурсе есть критерии, на 
которые опирается жюри. В первую очередь 
это школа исполнительского мастерства. 
Потом уже смотрим постановочный про-
цесс: как идея сочетается с её воплощением, 
— говорит председатель жюри заслужен-
ный работник культуры России заведующая 
отделом хореографического искусства Рос-
сийского Дома народного творчества Анна 
Калыгина. — Мы в первую очередь оценива-
ем весь коллектив, но, конечно же, какую-то 
звёздочку обязательно найдём — как среди 
исполнителей, так и среди педагогов: как 
они владеют материалом и как реализуют 
свой педагогический талант в подопечных. 

В этом году такой звёздочкой стал об-
разцовый ансамбль народного танца «Йон-
доз» из Башкирии — он получил Гран-при 
фестиваля. Наверное, по-другому и быть не 
могло, ведь на русский название ансамбля 
переводится как «звезда». Юные танцоры 
из Башкирии представили две композиции: 
«Весенние напевы» и «Весёлые портнихи».

— Для башкирского народа танец — это 
основной вид искусства. В нём отражается 
не только наша культура, но и быт: обычаи 
и традиции, — говорит руководитель ан-
самбля Гульназ Хакимова. — С традициями 
башкиров с помощью танцев мы и хотели 
познакомить участников фестиваля. 

Насколько богата и красива Россия, ка-
кими разнообразными традициями облада-
ет, липчане увидели во время гала-концер-
та, где на одной сцене меняли друг друга 
калмыцкие, башкирские, осетинские, каза-
чьи и русские танцы — танцы нашей много-
национальной и единой страны.

_____________________________ 
Текст: Наталья Горяйнова

Фото: Сергей Паршин и пресс-служба ОЦКНТ

«ДУША ГОРОДА» (6+), выставка 
архитектора Натальи Дмитриевой
Городская управа
Ул. Октябрьская, 57
Справки по телефону: 28-68-10

24 апреля — 14 мая
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 Ансамбль из ЛНР «Юные металлурги» стал лауреатом  
 III степени в номинации «Сюжетный танец» 

 Организаторы придумали насыщенную программу:  
 мастер-классы, творческие лаборатории, дискотеки 

 На специальном баннере ребята оставляли  
 пожелания, главное из которых — встретиться вновь 
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Ф утбольный болельщик, хоть немного разби-
рающийся в хитросплетениях турнира во 
второй российской лиге, без труда назовёт 

самый недоукомплектованный коллектив если не 
всего третьего эшелона отечественного футбола, то, 
по крайней мере, группы 3 «А». Увы, но таким сом-
нительным достижением обладает клуб из Липец-
кой области. 

Гладко было на бумаге
Когда в прошлом сезоне «Металлург» вылетел из первой лиги, 

перед новым главным тренером «сталеваров» Сергеем Первушиным 
поставили задачу за два года вернуть команду обратно. Началась кро-
потливая работа. Состав обновился на три четверти. Пришли опытные 
футболисты, в их числе игравший в столичных «Спартаке», «Локомо-
тиве» и даже в сборной России Максим Григорьев. Первушин подтянул 
перспективную молодёжь из числа местных воспитанников. В первой 
части сезона липчане досрочно заняли место в числе шести лучших 
команд своей группы и получили право продолжить борьбу за выход 
в первую лигу. 

Для поступательного движения вверх в зимнюю паузу требова-
лось усилиться минимум тремя квалифицированными футболистами,  
о чём неоднократно говорил наставник «красно-чёрных». Потенци-
альные новички должны были влиться в команду на южных сборах  
в феврале. Но всё пошло не так. 

Злую шутку сыграла хроническая болезнь клуба — долги. Если зар-
плату футболистам выплачивали более-менее вовремя, то по преми-

Липецкий «Металлург» с честью выходит из 
непростой ситуации, в которой оказалась команда

альным бонусам за победы накопилась изрядная за-
долженность, и погашать её не спешили. Устав ждать 
обещаний, с жалобой в Российский футбольный союз 
обратился один из лучших игроков команды Нико-
лай Иванников. Реакция футбольных чиновников 
была незамедлительной и ожидаемой. Клубу запре-
тили регистрировать новых футболистов до тех пор, 
пока его руководство не выполнит всех обязательств 
перед Иванниковым.

Опора на внутренние резервы
Расплатиться с футболистами в установленный 

срок переходов игроков из команды в команду в сло-
жившихся условиях не представлялось возможным. 
А значит, и рассчитывать на усиление со стороны не 
приходилось. 

К тому же команда понесла потери. В феврале, 
перед самым отъездом на учебно-тренировочный 
сбор, «Металлург» покинул один из основных фут-
болистов в игровой схеме Сергея Первушина, цен-
тральный защитник Алексей Соловьёв. Условия, 
которые предложил ему ещё один представитель 
второй лиги, костромской «Спартак», липчане 
перебить не смогли. По состоянию здоровья вы-
нужден был приостановить спортивную карьеру 
подающий надежды 18-летний полузащитник 
Никита Голиков. Если прибавить к ним травми-
рованного Михаила Заботкина, то и дело выбыва-
ющих из состава вследствие микроповреждений 
или болезней других игроков, то у «Металлурга» 
порой не набиралось футболистов даже для пол-
ноценной отработки различных компонентов 
игры. В такой незавидной ситуации приходилось 
опираться только на собственные резервы. Ва-
кантное место в центре обороны занял 37-летний 

капитан Роман Войдель. Самого же Романа в центре 
поля заменил Николай Иванников, переведённый на 
эту позицию из атакующей линии. В ходе контроль-
ных матчей главный тренер экспериментировал  
с составом, используя футболистов на разных местах, 
чтобы при необходимости они могли подменить друг 
друга на поле.

Почти на все сто 
Из-за недокомплекта игроков тренерский штаб 

«Металлурга» даже вынужден был отменить один из 
запланированных контрольных матчей. Несмотря на 
все трудности, Сергей Первушин остался доволен тем, 
как команда поработала на сборах. По его словам, уда-
лось выполнить 95% из предусмотренного объёма. 

В Крымске Краснодарского края «Металлург» про-
вёл семь матчей, в которых два раза выиграл, столько 
же раз сыграл вничью и трижды проиграл. Кстати,  
в одном из проигранных матчей, футбольному клубу 
«Рязань» (0:2), по иронии судьбы оба мяча в ворота 
«красно-чёрных» забил Денис Сёмин, который зимой 
должен был перейти в «Металлург». 

Приступ невезения 
Весеннюю часть сезона «Металлург» открывал 

2 апреля на своём поле с ФК «Калуга». Первый тайм 
прошёл без острых моментов с обеих сторон. После 
перерыва у липчан был ряд отличных возможностей 
для взятия ворот. Один только Илья Глебов мог за-
бить дважды. Но сначала в последний момент у него 
из-под ноги мяч выбил защитник, а спустя несколько 
минут, выйдя один на один с вратарём, Илья не сумел 
того переиграть. Ещё раз гостей выручил вратарь по-
сле опасного удара Дениса Пояркова в нижний угол. 

Не сумев поразить чужие ворота, липчане пропу-
стили в свои. Пытаясь прервать прострел, тот же Гле-
бов неосторожно сыграл рукой в штрафной площади. 
Пенальти уверенно реализовал нападающий калужан 
Иван Хлебородов. В концовке игры Хлебородов забил 
и второй мяч, воспользовавшись ошибкой обороны. 
0:2 — досадное поражение «сталеваров», которое не 
вытекало из хода игры. 

После матча Илья Глебов извинился перед болель-
щиками и партнёрами за поражение, невольным ви-
новником которого стал, и пообещал приложить все 
силы, чтобы исправиться. 

Сенсация в Саратове
Долго ждать реабилитации не пришлось. В минув-

шую субботу «Металлург» одержал победу на выезде. 
Да не над кем-нибудь, а над лидером — саратовским 
«Соколом». 

В самом начале матча счёт открыл Глебов, оказав-
шись один на один с вратарём. В конце первого тай-
ма волжане отыгрались. Но во второй половине игры 
Илья сначала вывел свою команду вперёд, а ближе  
к концу матча забил и третий мяч, закрепив преиму-
щество «красно-чёрных». 

После уверенной и во многом неожиданной по-
беды в Саратове «Металлург» занимает четвёртое 
место, отставая от «Сокола» на семь очков. До кон-
ца первенства осталось провести 10 туров. И пока 

липчане сохраняют шан-
сы даже на первое место  

в группе. 
_______________
Текст: Сергей Сергеев

Фото: ФК «Металлург» 
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«КРАСНО-ЧЁРНЫЕ» 
ОДЕРЖАЛИ ПОБЕДУ 
НАД САРАТОВСКИМ 

«СОКОЛОМ» «
«

 Матч с саратовским «Соколом» завершился победой «Металлурга» — 1:3.  
 Все три гола забил Илья Глебов. Сейчас липецкая ФК занимает 4-е место в группе, отставая от лидера всего на 7 очков 
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ЗОЛОТОЙ ПАУЭРЛИФТИНГ  

ПАСПОРТ БОЛЕЛЬЩИКА

ТЕРРИТОРИЯ ФУТБОЛА 

Главный документ болельщика теперь можно 
оформить дистанционно, не посещая МФЦ. 
Для оформления Fan ID онлайн потребуются 
загранпаспорт с биометрией сроком на 10 лет, 
подтверждённая учётная запись на «Госуслугах», 
смартфон с NFC-модулем. Нужно войти в 
приложение «Госуслуги. Карта болельщика» под 
своей учётной записью и следовать дальнейшим 
инструкциям. Возможность оформления карты 
через МФЦ сохранена

Липецкая команда «ОК СШОР Металлург» 
под руководством тренера-преподавателя 
Сергея Хрипункова стала второй в турнире 
«Территория футбола». Соревнования прошли в 
образовательном центре «Сириус» в Сочи. Став 
лидерами группового этапа, в финальном матче 
липчане уступили команде «Сокол» из Саратова и 
заняли второе место.  
— Лучшим защитником турнира по версии 
организаторов признан Вячеслав Баранов. Максим 
Попов — лучший защитник в команде, — сообщили 
в управлении физкультуры и спорта региона.

Липчанка София Кузнецова завоевала золото 
первенства России по пауэрлифтингу. Мастер 
спорта стала победителем в весовой категории 
до 43 кг. При собственном весе всего 42 кг София 
выполнила приседания со штангой весом 92,5 кг, 
в жиме лёжа подняла вес в 55 кг и потянула три 
собственных веса: 127,5 кг, сообщили в управлении 
физкультуры и спорта региона. В соревнованиях 
приняли участие более трёхсот спортсменов 
из 58 регионов страны. Они соревновались в 
классическом троеборье в двух возрастных 
категориях (юноши и девушки от 14 до 18 лет; 
юниоры и юниорки от 19 до 23 лет). 
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ХОККЕЙ РАВНЫХ 
ВОЗМОЖНОСТЕЙ
В Липецке впервые прошёл межрегиональный турнир 
по адаптивному хоккею «Кубок равных»

СПОРТ

Спорт и любовь
Первыми на лёд вышли «Снежные барсы» и команда 

из Санкт-Петербурга «Хоккей для детей». По правилам 
адаптивного хоккея матч состоит из трёх периодов по  
15 минут. 

Увлекательная игра со множеством опасных момен-
тов завершилась победой питерских хоккеистов — 11:10.  
У гостей отличился Денис Емельянов, забросивший во-
семь шайб. У липчан самым результативным стал Герман 
Рощупкин, шесть раз поражавший ворота соперников. 

В следующем матче «Снежные барсы» обыграли сто-
личный «Прайд» — 7:1. После игры на льду «Звёздного» 
разыгралась трогательная сцена. Вратарь москвичей Ки-
рилл Арутюнов признался в любви капитану своей коман-
ды Марии Бекаевой. Кстати, у «Снежных барсов» тоже 
есть свои принцессы: Арина Гафурова, Мария Семёнова 
и Карина Проскурина. Девочки наравне с мальчишками 
участвовали во всех матчах.  

В заключительном матче турнира питерцы обыграли 
«Прайд» — 9:3. Но какой бы счёт ни высвечивался на та-
бло, на «Кубке равных» победили все. 

— То, что такие ребята выходят на лёд, для них уже 
подвиг, — отметил тренер «Снежных барсов» Руслан Ба-
рановский. — А задача тренеров и родителей — помочь им 
преодолевать трудности, чтобы стать полноценными чле-
нами общества.

_____________________
Текст: Сергей Сергеев
Фото: Сергей Паршин

Три особенные команды из Липецка, Москвы  
и Санкт-Петербурга собрал на льду «Звёздного» 
«Кубок равных». Мероприятие было посвящено 

Всемирному дню информирования об аутизме. Турнир 
организовали в рамках проекта «Открытый круг» при 
поддержке Фонда президентских грантов. 

— Основная цель турнира — популяризация адаптив-
ного хоккея, а также обмен опытом с представителями 
других городов и подготовка к Всероссийскому фестива-
лю адаптивного хоккея, который пройдёт в конце апреля  
в Сочи, — рассказала исполнительный директор ЛРОО 
«ВыРАСтите мир. Аутизм в Липецке» Александра Рощуп-
кина. — Липецкая команда «Снежные барсы» — одна из 
первых в стране, ей уже два года. 

Мужская закалка
В команде 25 ребят в возрасте от 8 до 19 лет. Тренируют 

их Дмитрий Шалимов, Руслан Барановский и Сергей Пи-
рогов. Кстати, сын Александры Герман — один из лучших 
игроков «Снежных барсов» (название команде выбрали 
голосованием в соцсети. — Прим. авт.). Вместе с Германом 
за «барсов» играет 17-летний Грегор Мартиянцев. Он ро-
дился в Германии, а необычное для русского уха имя по-
лучил в честь одного из немецких святых. Полтора года 
назад в адаптивный хоккей его привели родители. До 
этого мальчик занимался футболом в одной из спецгрупп 
спортшколы № 12.    

— Я сначала даже не умел стоять на коньках, но посте-
пенно стало получаться, и мне понравилось, — рассказал 
Грегор. — Начинал как защитник, но тренеры всё чаще 
просят подключаться к атакам, и сейчас я стал универ-
сальным игроком. Люблю забрасывать шайбы в ворота 
соперников. 

Чтобы добиться прогресса в хоккее, особенному ребён-
ку приходится затрачивать много усилий. Помимо трени-
ровок на льду, дважды в неделю — занятия по общефи-
зической подготовке. Ещё столько же времени уходит на 
индивидуальные тренировки по фитнесу. Но больше всего 
юному хоккеисту нравится заниматься с одной из команд, 
участвующих в чемпионате Ночной хоккейной лиги. Как 
признаётся Грегор, игра с «мужиками» для него отличная 
мотивация и стимул к дальнейшему росту. 

Усидчивый и целеустремлённый юноша добился 
успеха не только в спорте. Грегор дистанционно окончил 
обычную школу, сейчас учится в колледже искусств имени 
Игумнова. 
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Октябрьский округ:

• «Магнит» — ул. Неделина, 31а
• МФЦ — пл. Победы, 6а
• Библиотека «Проспект» —  
пр. Победы, 85
• «Магнит» — пр-т Победы, 21 
• «Эталон» — пр-т Победы, 104 

• Библиотека имени Бунина — 
ул. Студенческий городок, 11а
• «Магнит» — ул. Мичурина, 24 
• Управление ПФР по Липецку — 
ул. Меркулова, 4
• МФЦ — ул. Меркулова, 45а 
• Парк Победы, кофейня «Josta» 
— напротив «Линии»
• Рынок «Европейский» —  
ул. Свиридова, 9

• УК «Университетская» —  
ул. Бехтеева, 4
• Библиотека национальных 
культур — ул. Московская, 117 
• МФЦ — ул. Кривенкова, 11а
• Бассейн «Лидер» — 
Стаханова, 10а
• Фонд социального 
страхования — ул. 50 лет 
НЛМК, 35

• Библиотека имени Семёнова-
Тян-Шанского — ул. Ильича, 16 
• Спорткомплекс «Пламя» —  
ул. Ильича, 31а 
• Проходные тракторного завода 
— ул. Краснозаводская, 1 
• Магазин — ул. Жуковского, 23а

Информация о других точках 
распространения  
в следующем номере.

 В Школе креативных индустрий (улица Гагарина, 35а)  
 до 1 мая работает выставка «Диалоги с природой» (0+). Вход свободный 

 Генеральный директор АО «Липецкремстрой» Евгений Мазурин фотографией увлекается с детства.  
 Сейчас он член «Русского географического общества», Союза фотографов дикой природы 

 На выставке представлены 20 работ в стиле  
 пейзажной и анималистической фотографии 

 На открытии выставки Евгений Мазурин поделился  
 секретами мастерства с учениками Школы креативных индустрий 

 На фотографиях запечатлён мир Командорских островов, Камчатки,  
 тайги и Антарктиды. Особое место в творчестве фотохудожника занимает природа родного края 

В ФОКУСЕ


